
ших братьев по Стране Советов 

Россию уже обогнали не только 

Эстония, Литва, Латвия, но и Кир-

гизия, Казахстан и Молдавия. 

Правда, год назад наша страна 

занимала лишь 74-ю строчку в 

этом рейтинге, что стало след-

ствием крайне непопулярной 

пенсионной реформы.

А ведь по экономической 

мощи – объему ВВП, исчислен-

ному по паритету покупательной 

способности, – Всемирный банк 

в 2020 году поставил Россию на 

шестое место в мире – после Ки-

тая, США, Индии, Японии и Гер-

мании. То есть во времена СССР 

мы были «богатой страной бед-

ных людей» – и нынче остались 

такими же. По общемировому 

рейтингу уровня жизни Россия 

занимает 62-е место (из 72 стран). 

В лидерах здесь Дания, Швейца-

рия, Финляндия, Австралия, Ав-

стрия. США – на 13-м месте. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Доллар 
есть 
и будет
Призывы к отказу 
от «зеленых 
бумажек» 
разбиваются об 
экономическую 
реальность

Самолеты 
должны 
спорить друг 
с другом
Идея объединения 
компаний «МиГ» и «Сухой» 
бурно обсуждается в 
авиационном сообществе

ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА 7

Беги и прыгай 
молча
Российским 
легкоатлетам 
настоятельно советуют 
держать язык 
за зубами. 
Думаете, 
поможет?

Владимир ПРЕСНЯКОВ – старший:
Итоги подводить рано – 

столько музыки еще
 не написано и не сыграно!

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В минувшую субботу, 20 марта, 

мир отмечал Международный 

день счастья, учрежденный 

Генеральной Ассамблеей ООН 

в 2012 году. Тогда в резолю-

ции, поддержанной всеми 193 

членами ООН, говорилось: этот 

День устанавливается как «на-

поминание правительствам, 

чтобы при подсчете благосо-

стояния нации они учитывали 

также такие факторы, как 

уровень счастья, поскольку 

только лишь экономические 

показатели не дают объектив-

ной картины». Так почему же в 

России День счастья не празд-

нуют? 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
аши телеканалы дружно 

вспоминали состоявшийся 

30 годами ранее референ-

дум, где народ голосовал 

за сохранение СССР. И соц-

опрос Левада-Центра зафиксиро-

вал грустный факт: 75% наших со-

временников дружно заявили, что 

«советская эпоха была лучшим 

временем в истории страны». То 

есть счастье у нас уже было-было-

было-было, но прошло. Впрочем, и 

вернуться на «путь, которым дви-

гался Советский Союз», пожелало 

меньшинство – 28%. 

В международных рейтингах 

«вставшие с колен» россияне вы-

глядят не самым счастливым на-

родом, занимая 60-е место из 149. 

В лидерах числятся Финляндия, 

Исландия, Дания, Швейцария и 

Нидерланды. Германия занимает 

седьмую строчку, а США, Велико-

британия и Франция – во втором 

десятке. Что еще обиднее, из быв-

Счастье – это когда тебя не пинают 
В нашей вечно озабоченной стране этот праздник остался практически незамеченным 

с. 3
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•НА ПРОСВЕТ•

Трое суток потребовалось пра-

воохранителям Судака, чтобы 

взять негодяя, устроившего 

погром в центре города. В ны-

нешний праздник жутковатую 

картину представляли улицы 

этого популярного крымского 

курорта. Прямо в центре была 

разбита целая линия новых 

остановочных павильонов 

общественного транспорта. 

Большие «антивандальные» 

стекла автобусных остано-

вок раскрошили до мелких 

осколков. Рядом – школа, ма-

газины, офисы, то есть много 

видео камер. Неподалеку – 

мэрия и райотдел полиции. 

По идее, в праздник стражи 

порядка должны с особым 

усердием патрулировать го-

родские улицы. Однако «никто 

ничего не слышал». 

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КОРРЕСПОНДЕНТ «ТРУДА»
КРЫМ

Горожане потребовали поясне-

ний от нового руководства ОМВД 

по городу Судаку. Гнев земля-

ков выразил блогер Александр 

Кирьяков: «В городе действует 

террористическая группа? Что 

вообще происходит? Надо не 

праздновать, не есть и не спать 

до тех пор, пока сволочи не будут 

найдены!» 

Прошлым летом в Судаке 

были заключены под стражу 

начальник местной полиции и 

его зам по подозрению в полу-

чении взятки от перевозчиков 

паленой водки. Нынешний шеф 

подполковник Долженко, похо-

же, отказывается налаживать 

отношения с городской обще-

ственностью. Хотя судакские 

активисты, ветераны-армейцы, 

казачество не раз предлагали по-

мощь в охране общественного 

порядка, особенно после того 

как вандалы снесли с постамен-

та памятник Ленину. Но властям 

это показалось ненужным. 

После нынешнего погрома 

комментарии в Сети пошли 

самые жесткие: «Это же изде-

вательство над людьми и удар 

по репутации общества... Стыд 

и позор... Получается, город 

оставлен на волю тех, кто его 

уничтожает изнутри...»

И все это на фоне Дня воссо-

единения. Скандал громкий, 

соцсети переполнены критиче-

скими комментариями по поводу 

бездействия полиции. Из Симфе-

рополя прибыло усиление, под-

няли на ноги ФСБ. И вот 22 марта 

глава горадминистрации Игорь 

Степиков сообщил, что вандала 

нашли. «Судакчане! Публикую 

результаты расследования. Па-

рень не местный, расстреливал 

стекла остановок из пневмати-

ческого пистолета из хулиган-

ских побуждений. После задер-

жания раскаялся в содеянном, 

сам изъявил желание попросить 

прощения. Я склонен верить, он 

действительно осознал глубину 

деяния и подобного больше не 

повторит», – написал 

Степиков на своей 

странице в Facebook. 

В Крыму распоясались вандалы

Родина-мать 
все вытерпит

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Сооруженный в память о великой Сталин-

градской битве знаменитый монумент на 

Мамаевом кургане простоял полвека. А 

пос ле недавней реконструкции затребо-

вал ремонта уже через два года. Такая вот 

примета времени. 

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Сегодня мало кто помнит, что величествен-
ная скульптура Вучетича «Родина мать зо-
вет!» – это еще и памятник, установленный 
на огромной братской могиле, в которой за-
хоронено 35 тысяч солдат, в том числе более 
15 тысяч непосредственных защитников «вы-
соты 102» (так обозначался Мамаев курган 
на военных картах). 

Здесь несколько лет после войны не росла 
трава, холм оставался черным, поскольку был 
нашпигован осколками бомб, мин и снарядов. 
Но в 1959 году бульдозеры выровняли вер-
хушку под историко-мемориальный комплекс 
«Героям Сталинградской битвы». 

Возможно, не нужно было сооружать его 
на костях, но идея памятника принадлежала 
Сталину, строился он при Хрущеве, а открывал 
Брежнев – и спорить с тремя генсеками не от-
важился никто. Хотя это был первый в стране 
целиком железобетонный монумент – на гра-
нит денег не хватило. Но памятник сооружали 

после пуска железобетонного метромоста 
в Москве (тоже первого в СССР), очень быс-
тро пришедшего в предаварийное состояние. 
То есть «звоночек» был, но никто из больших 
руководителей на него не отреагировал, по-
литические соображения возобладали над 
всеми остальными. 

А еще сталинградский монумент проекти-
ровался в 52 метра высотой, и перед установ-
кой постамент велели еще нарастить, чтобы 
перегнать американскую статую Свободы. 
«Догнать и перегнать Америку» – лозунг того 
дня. Строить требовалось очень быстро, по-
скольку бетонный завод находился в 38 км от 
Мамаева кургана, и водителям давался лишь 
час на доставку, пока не затвердел бетон. 
Успевали не все... 

И все же полвека монумент простоял. 
Хотя первую трещинку на нем заметили уже 
через год, а всего при остановке на рекон-
струкцию насчитали в общей сложности 
12 км (!) трещин. 

По всем архитектурно-строительно-художе-
ственным законам такое сооружение нужно 
менять на новое. И, вероятно, изначально за-
думывалось именно так – первый запрос на 
финансирование составлялся с суммой затрат 
2,2 млрд рублей. Заказчиком работ высту-
пило подведомственное Министерству куль-
туры РФ ФГКУ «Дирекция по строительству, 
реконструкции и реставрации». Но в тендере 
на историко-художественный объект всемир-
ного наследия участвовали лишь две фирмы. 
Одна – ЗАО «Главзарубежстрой», 
то есть своя, домашняя. О второй 
нынче никто даже не вспоминает. 

АРТЕМ БЫКОВ

ПРОГРАММИСТ
– Бумажных книг давно не поку-
пал, читаю электронные. Послед-
ний раз пару лет назад покупал 
арт-издание «Трех товарищей» 
с красивыми иллюстрациями 
в подарок любителю Ремарка. По-
жалуй, все.

АННА МИШАРИНА

ПСИХОЛОГ
– Буквально сегодня для дочки 
Вари купила две детские книжки – 
про микробов и строение челове-
ческого тела. А для себя... Как-то 
покупала «Сталина» Эдварда Рад-
зинского, но давненько это было.

АННА ЗАГИТОВА

ДИРЕКТОР ПО МАРКЕТИНГУ
– Я осиливаю по три-четыре книги 
в месяц, но не на бумаге. Пользу-
юсь подпиской «Литрес» и читаю 
на планшете. Сейчас делюсь в 
«ФБ» выдержками из книги «Чер-
чилль шутит. Лучший юморист бри-
танской политики».

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Книга мне друг, 
но гаджеты дороже 
У людей, читающих книги, праздник: в Мос-

кве открылась книжная ярмарка N  on/

fiction, отмененная в прошлом году из-за 

пандемии. А много ли их осталось – людей, 

читающих по старинке, не в гаджете?  

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Творение скульптора Вучетича и инженера 

Никитина в опасности: возраст сказывается.

курсы 
валют

$76,1741 (+0,0206)

€89,9768 (–0,0747)

75%
наших со-
временников 
дружно заявили, 
что «советская 
эпоха была луч-
шим временем 
в истории стра-
ны». Получается, 
счастье было, но 
прошло?
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Зато по рейтингу абсолютной 

убыли населения наша страна 

уверенно занимает первое место. 

И по индексу продолжительности 

жизни, рассчитываемому ООН, 

Россия на 109-м месте. Показате-

ли эти говорят: россияне нынче 

не живут, а выживают. ООН была 

права: только экономические по-

казатели не дают объективной 

картины.

Ну а нынешний год нелегко 

начался для россиян и экономи-

чески: личные доходы продолжа-

ют падать (на 3% в сравнении с 

2019-м), а продовольственная 

инфляция за январь-февраль в 

8 раз опередила европейскую. 

Ретейлеры на рынке моды пред-

упредили о росте цен к лету на 

одежду и обувь, Независимый 

топливный союз обещает подо-

рожание бензина аж до 14%. Чуть 

ли не единственной радостью на 

этом фоне выглядит обещание 

правительства продлить замо-

розку цен на сахар и раститель-

ное масло еще на два месяца. Хотя 

«Ведомости» сообщили: сахарные 

заводы «перестали в полной мере 

удовлетворять заявки торговли 

на поставку сахара по фиксиро-

ванным ценам». Не шаг ли это к 

возвращению советского дефи-

цита?

Глава ЦБ Эльвира Набиулли-

на, которую многие экономисты 

обвиняют в прошлогоднем обру-

шении курса рубля, пришла на 

пресс-конференцию в красном 

пиджаке с брошью в виде ястреба 

и заявила: причиной ускорения 

инфляции в России стало восста-

новление экономики и потреби-

тельского спроса, поскольку из-

за закрытых границ россияне не 

смогли потратить 2 трлн рублей 

на зарубежный туризм и шопинг, 

тратили сэкономленные деньги 

на внутреннем рынке. 

Главный банкир отчасти пра-

ва: в последние пару-тройку ме-

сяцев в России действительно 

выросли продажи товаров пре-

миального сегмента. Загляните в 

бутик Louis Vuitton – сумку дешев-

ле 180 тысяч рублей не найдете. 

И ведь они не залеживаются.

Коммерческий директор он-

лайн-ретейлера Lamoda Алек-

сандра Артюшкина отмечает 

рост продаж премиум-товаров, 

особенно одежды, аксессуаров 

и обуви. По ее словам, больше 

всего брендовые товары инте-

ресуют жителей Москвы (27% 

в продажах), на втором месте – 

Санкт-Петербург (9%). Старается 

не отставать и провинция, тут 

Lamoda ставит в пример жите-

ля Саратова, который 

приобрел куртку за 

154 тысячи... 

Задержан парень, 
устроивший 
погром 
в Судаке в День 
воссоединения 
Крыма с Россией. 
Однако акты 
вандализма 
на полуострове 
продолжаются 

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» 
продолжается подписка на 1-е полугодие 2021 года. С 1 апреля 

начинается основная подписка на 2-е полугодие 2021 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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На 
586 
млрд 
долларов США 
наторговали 
с Китаем. А Рос-
сия практически 
не торгует с аме-
риканцами... 

Госдума приняла законопроект, 
который, в соответствии с поправками к Конституции, дает право 

нынешнему главе государства вновь претендовать на два срока

Указ о создании главного военно-политического 
управления и введении в частях должности замполитов подписал глава 

Росгвардии Виктор Золотов 

ФРАЗЫ ОТ. . .

Татьяна Голикова 
вице-премьер 

– Не оправдались прогно-

зы западных экспертов 

по вспышкам вакцино-

управляемых инфекций. 

Напротив, в 2020 году за-

болеваемость в России 

существенно снизилась.

Эльвира Набиуллина 
глава ЦБ

– Я мучительно вспоми-

нала, когда же я пользо-

валась последний раз на-

личными деньгами. И не 

вспомнила...

 

Сергей Меняйло
полпред президента 

в СФО

– Горжусь включением 

в санкционные списки – 

значит, я правильно вы-

полняю свою работу.

Борис Шпигель 
глава «Биотека»

– Я думаю, никому не 

нравилось, что мой биз-

нес растет и выручка рас-

тет. И меня просто реши-

ли выкинуть с рынка.

Роман Вильфанд 
научный руководитель 

Гидрометцентра

– Вегетационный сезон 

начинается с апреля. Тем-

пература на всей террито-

рии страны будет около и 

выше нормы. Не прогно-

зируется холодной весны и холодного лета.

Михаил Булгаков 
писатель (исьмо в 

правительство СССР, 

28 марта 1930 года)

– Я обращаюсь к гуман-

ности советской власти 

и прошу меня, писателя, 

который не может быть 

полезен у себя, в отечестве, великодушно 

отпустить на свободу.

Михаил Пришвин
писатель (дневник, 

26 марта 1945 года) 

– Теперь, когда немцы 

обманули, тут уже 

Америка не купит нас 

консервами. Нет, теперь 

уж больше не обманешь, 

не купишь. Русский народ впервые понял 

себя: не на стороне спасение, а в себе.

Самолеты должны спорить друг с другом 

Ф
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Было время, когда мы летали на своих лайнерах.

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Главной новостью недели 

(если не считать вакцинацию 

президента России) стал ви-

зит министра Сергея Лаврова 

в Китай на фоне обострения 

отношения между Россией 

и Западом и КНР и Западом. 

Сознательно разделяем эти 

два процесса, потому что они 

никак не равнозначны. Пекин 

ведет политический и эконо-

мический диалог с Вашинг-

тоном и готовится подписать 

всеобъемлющее экономиче-

ское соглашение с ЕС. С кото-

рым у нас, как говорит глава 

МИД России, отношений почти 

нет, а с США они практически 

на нуле.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

И 
вот в этом контексте в ин-

тервью китайским СМИ 

Сергей Лавров заявил, что 

России и Китаю нужно 

уходить от доллара и кон-

тролируемых Западом междуна-

родных платежных систем. Мол, 

только так можно обеспечить не-

зависимость от «причуд» Запада... 

Слова-то правильные, но чем 

они обеспечены, каким уровнем 

развития экономики, науки, тех-

нологий? И тут опять не обой-

тись без сравнений. КНР по мере 

углуб ления технологического от-

ставания России проявляет все 

меньшую заинтересованность в 

совместных проектах. Разработка 

широкофюзеляжного самолета, 

атомная энергетика, военно-тех-

ническое сотрудничество и еще 

пара отраслей – вот и все, что мож-

но предъявить в сфере двусторон-

него сотрудничества. Китай уже 

практически всему научился у 

нас, и даже недавнее коммюнике 

о сотрудничестве в космосе – это 

скорее декларация о намерениях 

страны, которая успешно отпра-

вила на Марс исследовательскую 

станцию, осуществила посадку 

на Луне автомата и готовит туда 

пилотируемый полет. 

Не так давно агентство Синь-

хуа дало маленькое сообщение: 

Китай решил задачу преобразова-

ния солнечной энергии в жидкое 

топливо. В это трудно поверить, 

ведь это то самое, о чем мечтают 

Доллар есть и будет
Призывы к отказу от «зеленых бумажек» разбиваются об экономическую реальность 

На встрече 

с китайским 

коллегой 

министр 

Сергей Лавров 

заявил, что 

России и Китаю 

нужно уходить 

от доллара.

•ПОЧЕМУ?•

Идея объединения компаний «МиГ» и «Сухой» 

бурно обсуждается в авиационном сообществе. 

Большинство экспертов считают, что попытка та-

ким способом залатать финансовую дыру в бюд-

жете Объединенной авиационной корпорации 

выйдет боком отрасли, которая десятилетиями 

развивалась благодаря конкуренции крупнейших 

авиастроительных КБ. 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Гендиректор «Ростеха» Сергей Чемезов решил взва-

лить на себя заботы председателя совета директо-

ров ОАК, отодвинув в сторону фигуру известного 

«реформатора», экс-министра обороны Анатолия 

Сердюкова. И постарался успокоить общественность: 

мол, «изменения повысят финансовую устойчивость 

Объединенной авиастроительной корпорации и 

сделают российские гражданские самолеты более 

конкурентоспособными». Каким образом? 

Предварительно было принято решение объеди-

нить «Сухой», «МиГ» и ОАК в единое юридическое 

лицо – корпоративный центр самолетостроения, пере-

дав ему в том числе компании «Туполев», «Ильюшин» 

и «Иркут». В рамках нового реформирования аппара-

ту ОАК предстоит избавиться от нескольких тысяч 

специалистов. В «Ростехе» опять же успокаивают: 

кадровая оптимизация затронет лишь непомерно 

раздутый административно-управленческий аппарат. 

В головном подразделении ОАК в Москве числятся 

около 20 тысяч сотрудников. Правда, это по большей 

части конструкторы, которых обещают не сокращать. 

Вот мнение кадрового специалиста компании 

«Сухой», естественно, попросившего не называть 

его имени, иначе, как он сам выразился, из научных 

сотрудников он может легко перейти в разряд сокра-

щаемых управленцев:

– Происходящее вполне вписывается в привычную 

у нас традицию: никто ни за что отвечать не собира-

ется. А объяснить любые новации далеким от отрасли 

людям несложно. Подозреваю, что за объявленной 

реформой авиапрома скрываются не высокие, а впол-

не будничные цели: как-то подлатать финансовые и 

кадровые дыры, которых в избытке, а возможно, и 

заработать на распродаже недвижимости разных КБ. 

Упростится ли управление отраслью? Сомневаюсь. Зря 

думают, что новой структурой будет легче управлять... 

Напомним, что совет директоров ОАК Анатолий 

Сердюков возглавил в мае 2019-го, сменив на этом 

посту министра промышленности и торговли РФ 

Дениса Мантурова. Тогда, представляя назначенца 

журналистам, первый зампред комитета Госдумы по 

экономической политике Владимир Гутенев заявил: 

«Анатолий Эдуардович на данной позиции, чтобы 

трансформировать ее в более современную и конку-

рентоспособную компанию. Я рад, что опыт и знания 

Анатолия Эдуардовича, практические навыки смогут 

раскрыть новые перспективы перед ОАК». 

За этим и последовали масштабные реформы в авиа-

проме. Кстати, еще несколько лет назад в интервью 

«Труду» выдающийся авиаконструктор Генрих Но-

вожилов, оценивая плоды реформ все того же дея-

теля в возглавляемой им тогда оборонной отрасли, 

сокрушался:

– Трагедия авиации в том, что в основе происходя-

щего лежит назначение в большинстве своем на высо-

кие должности людей, не являющихся профильными, 

глубокими специалистами. Не могу понять систему 

этого отбора руководителей. Посты министров за-

нимают люди, далекие от отраслей, которые они воз-

главляют, от понимания специфики и технологии. 

Взять, в частности, разрушение Военно-воздушной 

инженерной академии имени Жуковского, которую 

перевели в Воронеж, а все профессора и преподава-

тели остались в Москве. Это я понять отказываюсь...

Дотошные эксперты обратили внимание на стати-

стику убывающих миллиардов ОАК за время ее суще-

ствования. Если в 2014 году ОАК получила 8,4 млрд 

рублей прибыли, то итоги следующего года принесли 

убыток в 9,4 млрд. По результатам 2018 года убыток 

вырос до 30 млрд. В интервью РБК в августе прошлого 

года Анатолий Сердюков сообщил о долгах ОАК перед 

банками в сумме около 530 млрд. Для сравнения: в 

2019 году общая выручка от продаж в аэрокосмической 

отрасли США составила 909 млрд долларов, доходы 

от экспорта – 148 млрд. Львиная доля доходов – от 

продаж продукции гражданского назначения. В ЕС 

выручка только одной корпорации Airbus составила 

почти 80 млрд евро... 

– Предложения по проведению реформы в авиаци-

онной отрасли имеют ценность, – считает главный 

конструктор самолета-амфибии Бе-200 Александр 

Явкин, – только если планируемые преобразования 

госкорпорации «Ростех» ставят своей целью возвра-

щение России статуса мировой авиационной державы. 

Пока же, без объявления конкретных целей реформы 

и стратегии, предлагаемый перечень действий выгля-

дит как набор мер по предотвращению банкротства 

ОАК (сокращение численности, избавление от офисов) 

с совершенно неясным будущим. Это хорошая мина 

при плохой игре...

С ним согласны герои России, летчики-испытате-

ли Магомед Толбоев и Рубен Есаян, пессимистично 

оценивающие достижения ОАК. Шума много, а дела 

не движутся. Наш суперджет на 80% собирается из 

импортных узлов и деталей. Ил-114 на крыло пока 

так и не встал. А что касается перспектив широко раз-

лекламированного лайнера МС-21, то, как выразился 

Толбоев, сегодня это даже еще не ребенок, а плод в 

зародыше. 

– Монополизм в этой отрасли не помощник, ведь 

монополист, как его ни назови, подавляет любую ини-

циативу конкурентов, – считает бывший замминистра 

гражданской авиации СССР Олег Смирнов. – А ведь 

история авиация знает, какую жизнетворную роль 

играла естественная конкуренция между туполев-

цами и антоновцами, ильюшинской и яковлевской 

фирмами. 

Неужели теперь это все уже в прошлом?  Т

Европа готовится до 2050 года полностью отка-
заться от углеродного топлива – соответственно, 
и от закупок газа и нефти. Китай идет по тому же 
пути, объявив о выходе на углеродную нейтраль-
ность в 2060-м. С исчерпанием экспортных неф-
тегазовых потоков оскудеет и долларовая река, 
пока еще текущая в Россию. Сбудется мечта, но 
нашей стране, если она не перейдет к высокотех-
нологичному развитию, придется несладко...

А В ЭТО ВРЕМЯ

с. 1

Родина-мать 
все вытерпит

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Оценивая результат, ми-
нистр культуры Ольга Люби-
мова чуть ли не со слезами 

на глазах проникновенно заявила: 
«Реставраторы обработали и заполни-
ли раствором каждую трещину. Были 
использованы уникальные, ранее не 
применяемые технологии и материалы 
по реставрации бетона, в результате 
он приобрел цвет авторского бето-
на. Огромное спасибо скульпторам, 
реставраторам, сотрудникам музея 
и руководству региона за слаженную 
и кропотливую работу!»

Зрители, пришедшие на открытие 
обновленного памятника, говорили 
совсем иное: «Статую превратили 
в мумию. Спереди серые полосы, на 
правой щеке – шрам, ноги и одежда 
в серых пятнах. Руки стертые, как будто 
на ней остались ожоги. Просто стыдно, 
что еще скажешь...» И далее в таком 
же духе. 

Зато, как с гордостью говорят в ми-
нистерстве, вся реставрация обошлась 
втрое дешевле – в 668 млн рублей. 
Плюс исполнитель по договору обя-
зался не только очистить монумент от 
полувекового налета, но и заделывать 
новые появляющиеся трещины.

Трещины теперь обнаруживают-
ся чуть ли не ежедневно. Но уже на 
нынешней неделе ЗАО «Главзарубеж-
строй» признало себя банкротом. Глав-
ные хозяева ЗАО, видимо, уже гуляют 
за рубежом.

И вот что интересно: в подобных 
случаях мастера-бракоделы обязаны 
из собственного кармана вернуть за-
казчику впустую потраченные деньги. 
В случае обнаружения «личной корыс-
ти» им должна грозить тюрьма. Но 
Минкультуры никакого криминала 
в этой истории не увидело. А втрое по-
дешевевшая «Родина-мать» – она же 
из железобетона, все вытерпит...  Т

в Европе, взявшей курс на от-

каз от углеводородов и переход 

к возобновляемым источникам 

энергии. Китай тоже такой курс 

держит – и успешнее Европы. 

Ежегодный прирост мощностей 

альтернативной энергетики (сол-

нечной, ветряной) там самый вы-

сокий в мире, Поднебесная ста-

новится лидером по выработке 

такой энергии. Ее доля в энерге-

тическом балансе КНР достигает 

26%. В России, по разным источ-

никам, она колеблется в районе 

1–2%. Если принять во внимание 

информацию Синьхуа и КНР дей-

ствительно овладела технологией 

накопления солнечной энергии, 

то вскоре Китай совершит очеред-

ной рывок, и равных ему в мире 

не будет. 

Такая же ситуация и во мно-

жестве высокотехнологичных 

отраслей, где мы вряд ли можем 

что-то предложить современно-

му Китаю. Будь то сети связи 5G, 

суперкомпьютеры, радиотеле-

скопы, глубоководные аппара-

ты и другие достижения науки и 

техники, в которых Китай ушел 

далеко вперед и дышит в затылок 

Западу. Даже вакцин от ковида 

Китай создает сразу 15 вариан-

тов... 

А взять куда менее известную 

сферу – квантовые технологии. 

Если верить Дорожной карте раз-

вития «сквозной» цифровой тех-

нологии «Квантовые технологии» 

в России, с опозданием принятой 

в 2019 году, «первая квантовая 

революция в первой половине 

XX века привела к появлению 

лазеров, транзисторов, ядерного 

оружия, а впоследствии – мобиль-

ной телефонной связи и интерне-

та». То есть практически все, чем 

мы пользуемся в повседневной 

жизни, как раз относится к прак-

тическим достижениям кванто-

вой физики. Она же определит 

дальнейшее развитие человече-

ства, которое, оказывается, стоит 

на пороге новой технологической 

революции (слыхали об этом?). 

Согласно упомянутой выше до-

рожной карте, «с конца XX века 

мир находится на пороге «второй 

квантовой революции», которая 

может оказать на мир еще боль-

шее влияние». Речь идет о созда-

нии компьютеров, в миллиарды 

раз более быстрых, чем действую-

щие, а также о соответствующих 

сетях связи. СССР был лидером по 

квантовой физике. Наши нобе-

левские лауреаты академики Ба-

сов, Прохоров и Алферов работа-

ли как раз в этой области. А с чем 

современная Россия встречает 

новую революцию? 

На текущей неделе Китай сооб-

щил о создании прототипа кван-

тового компьютера. Постройка 

его будет означать выход на не-

досягаемую технологическую вы-

соту. Кстати, китайцы запустили 

в космос два спутника квантовой 

связи и построили эксперимен-

тальную линию связи Пекин – 

Шанхай. Согласно российской 

дорожной карте, аналогичная 

линия связи Москва – Петербург 

должна вступить в строй в буду-

щем году, но уже объявлено, что 

сроки сдвигаются. На всю до-

рожную карту выделен 51 млрд 

рублей. Китай только на создание 

головной государственной лабо-

ратории квантовых исследований 

нашел 12 млрд долларов... 

Кстати, вернемся к доллару. 

В антизападном угаре внутри 

России заявление Сергея Лаврова 

упало на унавоженную почву. Со 

всех сторон раздаются призывы 

покончить с ненавистными зе-

леными бумажками, иностран-

ными платежными системами и 

технологической зависимостью 

от Запада. Правда, непонятно, к 

кому эти призывы обращены. 

Вот и спикер Совета Федера-

ции Валентина Матвиенко зая-

вила, что российской экономике 

следует снижать зависимость от 

иностранной валюты, при этом 

подчеркнув: «Доллар, естествен-

но, никуда не исчезнет, он есть и 

будет в обращении». Конечно же, 

Валентина Ивановна понимает, 

что для отказа от доллара стра-

не придется полностью сменить 

экономический курс и перестать 

паразитировать на экспорте по-

лезных ископаемых как основе 

существования страны и напол-

нения бюджета. Но проблема в 

том, что эта зависимость в послед-

ние годы лишь усилилась. 

В конце февраля замглавы рос-

сийского МИДа Сергей Рябков 

также заявил о необходимости 

снижения зависимости России 

от Запада. Однако конкретные 

меры он не предложил. Видимо, 

по тем же фундаментальным при-

чинам: нашей стране с ее неве-

ликой экономикой невозможно 

предложить рубль в качестве ре-

зервной валюты взамен доллара, а 

укрепление экономической само-

стоятельности может произойти 

лишь в ходе «всеобъемлющего 

развития» (как любят выражать-

ся китайцы), чего так недостает 

нынешней России.  Т  
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Счастье – это когда тебя не пинают 

В Крыму распоясались вандалы
Итак, найден, сидит, из-

виняется. Надо простить? 

Впрочем, источники в по-

лицейской управе сообщают иные 

сведения. Якобы стрелял парень из 

обреза картечью – пневматика не спо-

собна вынести крепкое стекло. И вряд 

ли он буйствовал один.

Тем временем тревожная информа-

ция поступает из Алушты – там тоже 

начали крушить автобусные останов-

ки. Их смонтировали совсем недавно. 

И вот разбитое каленое стекло хрустит 

под ногами, публика в шоке. 

Страдает от атак вандалов город-

герой Севастополь. Тут прямо над 

входом в бухту на мысе Хрустальный 

высится знаменитый 60-метровый 

обелиск «Штык и парус». Именно с 

этого мыса давали первый салют в 

честь освобождения города русских 

моряков. А накануне годовщины 

Крымской весны неизвестные изуро-

довали подпорные стены монумента 

множеством похабных граффити. 

Сейчас грандиозный военный обе-

лиск больше похож на гнусное подобие 

размалеванного общественного туа-

лета у какого-нибудь разрушенного 

поселкового клуба. 

«Некое неустановленное лицо, пре-

небрегая нормами морали и нрав-

ственности, нанесло на стены мону-

мента изображения и надписи краской 

черного цвета, также причинен вред 

имуществу города», – констатирует 

прокуратура Севастополя. Какое «не-

установленное лицо»? Столь масштаб-

ная пакость на мысе Хрустальный оди-

ночке не под силу, ее могла устроить 

только толпа подонков. 

Дело по осквернению обелиска ве-

дет райотдел полиции. Севастопольцы 

сильно сомневаются в результатах рас-

следования. К примеру, только спе-

цы Главного управления по противо-

действию экстремизму, именуемого 

Центр «Э», смогли вычислить хулига-

нов, изрисовавших объект культурно-

го наследия – Таврическую лестницу 

на Большой Морской улице.

Преступление было совершено 

праздничной ночью с 23 на 24 фев-

раля. Кроме белоснежной лестницы 

вандалы размалевали черной аэро-

зольной краской стены домов Большой 

Морской, новенькие столбы освеще-

ния на площади Лазарева, уличную 

мебель благоустроенного сквера и 

Доску почета в Балаклаве.

Севастополь по праву гордился ка-

питальной реконструкцией площадей 

Лазарева, Ушакова и главной город-

ской магистрали – улицы Большая 

Морская. Работы закончились меньше 

года назад, реконструкцию стоимо-

стью около 2,3 млрд рублей профи-

нансировало правительство Москвы. 

А после ночного налета там черного 

цвета стало больше, чем белого. 

Оперативникам Центра «Э» удалось 

задержать трех молодых людей воз-

растом от 23 до 26 лет. Между прочим, 

коренных севастопольцев. Те призна-

ли вину, пояснив, что «просто решили 

похулиганить», блуждая из бара в бар. 

И опять: признались, раскаялись, по-

просили прощения. Неужто им это 

сойдет с рук? 

Таврическую лестницу в начале 

марта отмывали от варварской роспи-

си жители окрестных кварталов. Люди 

не пожелали ждать, пока зашевелится 

городское правительство. В Instagram 

есть видео, как горожане очищают 

изрисованные лестничные пролеты 

и уличные конструкции.

«Хулиганство» стало системой. По-

стоянно приходится приводить в по-

рядок уникальный Симеизский парк, 

расположенный между горой Кошка и 

скалой Дива у красивейшей голубой 

бухты. Парковые аллеи испоганены, 

а поселковое начальство разводит ру-

ками: мол, невозможно найти управу 

на агрессивную школоту...

Те же проблемы в Симферополе. 

Глаза не глядели бы на набережную 

здешней речки Салгир. А ведь капи-

тальный ремонт излюбленного места 

городских прогулок был закончен под 

занавес 2019-го. Среди прочего под-

рядчики сменили всю балюстраду 

набережной, уложили новую плитку 

на аллеях, обновили подземные пере-

ходы. Только на эти работы власти по-

тратили полмиллиарда рублей.

Сейчас металлические ограждения 

Салгира сломаны, часть украдена. 

Оставшиеся секции держатся на скотче 

и проволоке. Зачем заморачиваться 

с монтажом, если все равно выбьют? 

Подземные переходы, еще недавно чис-

тые и светлые, вновь от пола до потолка 

покрыты непотребными граффити. 

«По выявленным фактам МБУ 

«Город» направляет заявления в по-

лицию для установки виновных. 

Секции восстанавливаем, стены в 

переходах чис тим. Понятно, по мере 

возможности», – сокрушается Андрей 

Черниченко, начальник пресс-службы 

мэрии Симферополя. Но за все это вре-

мя не было случая, чтобы задержали и 

привлекли к ответственности хотя бы 

одного вандала. Т

Но эти цифры лишь 

подтверждают: рос-

сияне прочно поде-

лились на 10–15 млн богатых 

и 120–130 млн бедных. Среди 

первых – арестованный за взят-

ки губернатор Пермской области 

Иван Белозерцев, в доме которого 

при обыске нашли почти полмил-

лиарда наличными, а также, как 

у них водится, коллекции уни-

кальных часов и драгоценности. 

Среди вторых – подавляющее 

большинство населения страны, 

более 20% которого не могут за-

менить изношенную одежду или 

приобрести хотя бы две пары обу-

ви на сезон каждому члену семьи. 

Беднеет и средний класс: по 

данным Института народнохо-

зяйственного прогнозирования 

Российской академии наук (ИНП 

РАН), за последние семь лет в Рос-

сии вдвое сократились покупки 

легковых автомобилей низкого и 

среднего ценового сегмента. Но в 

Москве лишь за нынешний фев-

раль было куплено 39 люксовых 

машин: Mercedes-Benz Maybach 

S-Class (16 штук), Rolls-Royce 

(12 штук), Bentley (8 штук), а так-

же по одному экземпляру Aston 

Martin, Ferrari и Lamborghini. 

Это неудивительно: в рейтин-

ге стран по числу граждан – обла-

дателей сверхкрупных капиталов 

Россия впереди. По данным от-

чета Global Wealth Report швей-

царского банка Credit Suisse, 

число долларовых миллионеров 

в России увеличилось с 14 тысяч 

человек в 2010-м до 246 тысяч в 

2019-м. На долю 10% наиболее 

богатых приходится более 80% 

всего личного благосостояния 

в России – больше, чем в США 

(76%) и Китае (60%). Зато в рей-

тинге стран по благотворитель-

ности World Giving Index у России 

лишь 117-е место... 

И все же, как говорится, не в 

деньгах счастье и даже не в их ко-

личестве (как, вероятно, это уже 

понял экс-губернатор Пензы). 

И по данным опроса ВЦИОМа, 

подавляющее большинство 

россиян вкладывают в понятие 

«счастье» благополучие в семье, 

хорошую работу, лишь на третье 

место ставя хорошее материаль-

ное положение. Но как им быть, 

если 56% российских семей с 

детьми не могут себе позволить 

отдыхать вне дома – сходить в 

кино, на концерт или в платный 

спортклуб? К какой графе отно-

с. 1

15–18 тысяч 
в месяц предлагаются. Но все равно люди 
отказываются почему-то, заявил на полном серьезе 
орловский чиновник. И он не один такой удивленный... 

Госдума отклонила три законопроекта 
оппозиционных партий, которыми предлагалось вернуть индексацию пенсий 

работающим пенсионерам

Ущерб в 1,5 трлн рублей нанесен экономике Крыма 
перекрытием воды по Северо-Крымскому каналу, сообщил первый заместитель спикера 

крымского парламента Ефим Фикс
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Василий Колташов
глава Центра 

политэкономических 

исследований Института нового 

общества

– Сидит иной губернатор и деловито 
ворует, а когда его хватают, искренне не-
доумевает: почему, мол, я? Вон в другие 
кабинеты заносят – и им хоть бы что... 
Начнем с того, что коррупционерами 
легче управлять. Когда человек на ржа-
вом крючке, он служит не обществу, 
а кому-то персонально. На этом вы-
строена целая система. Но в последние 
годы страну лихорадит, и потому спрос 
становится строже, арестов больше, 
коррупционерам все тревожнее жить. 
Но в целом система не меняется.

Юрий Болдырев
экономист, экс-зампред Счетной 

палаты РФ

– А с чего бы, спросим себя, коррупции 
у нас взять и уменьшиться? Системной 
борьбы с ней нет, это скорее имитация. 
Очередное наступление на этом фрон-
те – ответ на фильм Навального о скан-
дальном дворце. Ключевой вопрос даже 
не в том, чей это дворец, а в том, почему 
Счетная палата не проверила, «откуда 
дровишки». Да хотя бы потому, что сейчас 
независимый аудит едва ли возможен.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Станислав Говорухин как-то назвал 
происходящее «цивилизованной корруп-
цией». Она продолжит себя воспроиз-
водить, ее не станет меньше. Мы еще не 
раз увидим красочные кадры задержа-
ний очередных чиновников. Ужесточе-
ние законов не имеет здесь решающего 
значения, поскольку они действуют 
избирательно: кому-то можно, а кому-
то нельзя. А раз так, всегда остаются 
желающие сыграть в эту лотерею. «Вор 
должен сидеть в тюрьме»? Но в России 
это не норма, а исключение.

Максим Кононенко
публицист

– В Китае за коррупцию публично 
к стенке ставят, но брать взятки там не 
перестали. Никакое ужесточение зако-
нов тут не поможет. Нет коррупции там, 
где нет денег. В Бутане не считают ВВП, 
а учитывают «валовой уровень счастья». 
И это государство – одно из самых «анти-
коррупционных». А в России – мания де-
нег. Чтобы в этом убедиться, достаточно 
взглянуть на снятые при обысках кадры 
с горами купюр и швейцарских часов. 
Боюсь, в такой системе ценностей кор-
рупционеры у нас никогда не кончатся.

Кирилл Кабанов
председатель Национального 

антикоррупционного комитета

– Сам принцип формирования нашей 
так называемой элиты с 1991 года 
строился на коррупции, когда основной 
целью становится не служение обществу 
за приличную зарплату, а стремительное 
обогащение. Потом Путин дал понять 
региональным руководителям: занимай-
тесь хозяйством, а не бизнесом, но не 
все его услышали. И все же мы видим 
системную борьбу с коррупцией. Уверен, 
аресты и посадки продолжатся. Я сто-
ронник того, чтобы по степени опасности 
для государства приравнять крупные 
коррупционные преступления к госизме-
не: попался – получи 20 лет неба в кле-
точку и не надейся на амнистию.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Почему в России 
коррупционеры 
не кончаются?
Что ни день, то министр «сгорит на 

работе», то губернатор. И вроде бы 

законы в стране все строже, а список 

арестованных за коррупцию ВИП-

персон без конца пополняется, и на 

пензенском губернаторе Белозерцеве 

он явно не закончится. Такого 

масштаба коррупции нет ни в США, ни 

в Европе. Можно ли справиться с такой 

«уникальностью»?

ВОПРОС «ТРУДА»

сить этот показатель – к «благо-

получию в семье» или к «матери-

альному положению»? 

Однако власть считает на-

родную бедность нормой. Ру-

ководитель управления труда 

и занятости Орловской обла-

сти Александр Сотников удив-

ляется отказу жителей региона 

работать за 15 тысяч рублей в 

месяц. «Предлагаются не какие-

то минимальные зарплаты, а 

15–18 тысяч. Но все равно люди 

отказываются почему-то», – пу-

блично заявил на полном серьезе 

чиновник. И ведь не провалился 

сквозь землю!

В Германии  шесть лет назад 

был принят закон о минималь-

ной заработной плате, согласно 

которому она должна составлять 

не менее 8,50 евро брутто/ч (до 

вычета налога) – с регулярным 

повышением. Результат: с 1 ян-

варя 2020 года минимальная 

брутто-зарплата (до вычета на-

логов) составляет уже не менее 

9,35 евро в час. Откуда возьмет 

дополнительные деньги рабо-

тодатель – это его дело: именно 

он должен позаботиться о росте 

производительности труда, в 

отсутствии которого обвиняют 

российскую экономику. А если 

работник хочет больше, пусть 

ищет другую работу или повы-

шает квалификацию. 

В России нет ничего подобно-

го. Хуже того: в стране не выпол-

няется даже Трудовой кодекс, 

согласно статье 134 которого 

государство обязано ежегодно 

индексировать зарплаты бюд-

жетников на процент инфляции 

(в которой бюджетники непо-

винны), а предприниматели – 

вносить соответс тву ющий 

пункт в коллективные догово-

ры. В нынешнем году Липецкая 

область, например, объявила о 

повышении с 1 апреля окладов 

бюджетникам лишь на 3,6%, 

хотя официальная инфляция 

в России составила 4,91%. А в 

большинстве других регионов 

ни о какой индексации пока 

даже не заикались. 

Еще одна – более серьезная – 

проблема: в последние годы 

власть пытается бороться с бед-

ностью, повышая социальные по-

собия. В результате в 2020 году 

доля социальных выплат в до-

ходах населения уже достигла 

21% – такого не было даже в со-

ветские времена. Тем самым рос-

сиян приучают просить, а не за-

рабатывать. Хотя еще в 2012 году 

президент Владимир Путин ста-

вил задачу создания в стране к 

2020 году 25 млн высокотехноло-

гичных и высокооплачиваемых 

рабочих мест. Ну и где они? 

Увы, тенденция в стране иная: 

в нынешнем году из выпускни-

ков средних школ лишь 43% на-

мерены поступать в вузы, тогда 

как год назад таких было 48%, а 

в 2010-м – 80%. А выпускники ву-

зов в подавляющем большинстве 

мечтают устроиться на работу 

или в органы власти, или в ино-

странные компании.  Т

P.S. Эмиграция россиян в Европу 
в предкоронавирусном 2019 году 
составила 76 тысяч человек, боль-
шинство – с высшим образованием, 
почти половина – с опытом пред-
принимательской деятельности. 
Еще около 40 тысяч уехали в США, 
Канаду, Китай, Южную Корею… 
Именно этих людей нынче катастро-
фически не хватает в нашей стране. 
Но не осуждайте их – они бегут за 
счастьем.

с. 1

Так выглядят 

монумент 

в Севастополе 

и автобусная 

остановка 

в Судаке.
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Экологическая повестка играет 

все большую роль в деятель-

ности российских и междуна-

родных промышленных компа-

ний. Мало какое предприятие 

в наши дни позволяет себе не 

уделять внимания охране окру-

жающей среды. 

ЗАХАР АНТОНОВ

«Р
оснефть» является од-

ним из лидеров россий-

ской нефтяной отрас-

ли. Однако компания 

достигла выдающихся 

результатов не только в производ-

ственной области, но и в работе 

по направлению так называемого 

ответственного инвестирования, 

или ESG (Environmental, Social, 

Governance – экология, социальное 

развитие, корпоративное управ-

ление). На прошедшей неделе 

нефтяная компания отчиталась 

о деятельности по высадке дере-

вьев в России, а также рассказала 

о наращивании работы в области 

рационального использования 

вод ных ресурсов.

Высадка деревьев
По итогам 2020 года «Роснефть» и 

ее дочерние общества высадили 

более 1,5 млн саженцев пород раз-

личных деревьев. При этом, отме-

тили в компании, за последние три 

года было высажено свыше 3,5 млн 

деревьев.

«Роснефть» на регулярной осно-

ве проводит масштабную работу 

по обеспечению экологической 

безопасности, сохранению и вос-

становлению природных ресур-

сов. Поскольку одним из приорите-

тов для компании является борьба 

с изменением климата, большое 

внимание уделяется сохранению 

и восстановлению лесов.

Всего в высадке саженцев 

в 2020 году приняли участие бо-

лее 60 «дочек» «Роснефти». Наи-

больший вклад в результаты 

посадочной кампании внесли 

ООО «РН-Уватнефтегаз», ООО 

«РН-Юганскнефтегаз», АО «РН-

Няганьнефтегаз», ООО «Баш-

нефть-Добыча», ПАО «Варьеган-

нефтегаз», АО «АНПЗ ВНК», АО 

«Самотлорнефтегаз», ПАО «НК 

«Роснефть»-Дагнефть» и ООО «РН-

Комсомольский НПЗ».

Высадка деревьев является 

важным аспектом работы ком-

пании по снижению углеродно-

го следа – это так называемый 

механизм природного поглоще-

ния. «Естественные поглотители 

углерода – очень важная часть 

системы управления выбросами. 

«Роснефть» уже реализует трех-

летнюю программу высадки са-

женцев деревьев в регионах своей 

операционной деятельности, что 

способствует развитию естествен-

ных поглотителей углерода», – рас-

сказывал в конце февраля журна-

листам вице-президент компании 

по промышленной безопасности, 

охране окружающей среды и эко-

логии Брайан Маклеод.

По его словам, к 2035 году круп-

нейшая российская нефтяная 

компания и ее дочерние общества 

ставят перед собой масштабную 

цель – раскрыть потенциал погло-

щающей способности российских 

лесов и развить масштабную про-

грамму по лесонасаждению и под-

держанию лесных экосистем для 

компенсации выбросов.

Процесс компенсации выбро-

сов углекислого газа за счет лесо-

восстановления хорошо известен 

во всем мире, однако он требует 

участия многих сторон и сосредо-

точения внимания на сертифика-

ции. «В этом направлении мы уже 

начали процесс коммуникации с 

российскими государственными 

органами для высвобождения 

природного потенциала есте-

ственных поглотителей углерода 

в России (до 5,3 млрд тонн CO
2
-

эквивалента в год). Учитывая, 

что этот потенциал не ограничен 

по сравнению с потребностями 

«Роснефти», сейчас мы рассчиты-

ваем на возможность компенсиро-

вания наших выбросов в объеме 

10–20 млн тонн CO
2
-эквивалента 

в год и видим большой потенциал 

монетизации таких компенсаций 

на рынке в дальнейшем», – расска-

зал Маклеод.

Углеродный след
Снижение углеродного следа яв-

ляется основной целью экологиче-

ской повестки «Роснефти». В конце 

2020 года «Роснефть» стала первой 

в нашей стране компанией, которая 

представила долгосрочные цели по 

предотвращению абсолютных вы-

бросов, разработав план по углерод-

ному менеджменту до 2035 года. 

Данный документ был позитивно 

встречен экспертным сообществом.

План предусматривает дости-

жение четырех ключевых целей: 

предотвращение выбросов парни-

ковых газов в объеме 20 млн тонн 

CO
2
-эквивалента, дальнейшее со-

кращение интенсивности выбросов 

в нефтедобыче на 30%, достижение 

интенсивности выбросов метана 

ниже 0,25% и нулевое сжигание 

попутного газа.

Компания на протяжении мно-

гих лет ведет комплексную работу 

по снижению выбросов парниковых 

газов. Уже сегодня «Роснефть» опе-

режает многих мейджоров, в том 

числе BP и Total, в контексте регу-

лирования выбросов парниковых 

газов. Удельные выбросы компании 

последовательно снижались на про-

тяжении последних лет. По данным 

Bloomberg, «Роснефть» находится 

среди лидеров нефтегазового сек-

тора по показателю удельных вы-

бросов, уступая лишь Equinor.

Работа по снижению парнико-

вых выбросов ведется по различ-

ным направлениям. Основами 

этой деятельности являются про-

грамма энергосбережения, газовая 

программа, инициативы по утили-

зации попутного нефтяного газа, 

использование низкоуглеродных 

и возобновляемых источников 

энергии и многое другое.

Первоочередное внимание при 

работе над контролем выбросов 

«Роснефть» уделяет выбросам мета-

на. В 2018 году показатель снизил-

ся на 46%. В 2019 году фугитивные 

выбросы метана уменьшились на 

73%.

Компания в 2019 году присо-

единилась к инициативе ведущих 

международных нефтегазовых ком-

паний по сокращению выбросов ме-

тана, подписав «Руководящие прин-

ципы по метану». Все подписавшие 

инициативу компании (среди них 

– BP, Eni, ExxonMobil, Shell, Equinor и 

др.) активно снижают выбросы ме-

тана, который имеет многократно 

более высокий потенциал воздей-

ствия на климат, чем CO
2
.

В рамках приверженности 

данной инициативе «Роснефть» 

в 2020 году осуществила перевод на 

русский язык восьми «Руководств 

по передовым практикам по сокра-

щению выбросов метана», которые 

были разработаны годом ранее. 

Руководства были направлены в 

общества группы для планирова-

ния своей работы. Руководящие 

принципы по снижению выбросов 

метана были учтены при составле-

нии мероприятий плана по углерод-

ному менеджменту.

С 2019 года компания реализует 

комплексную программу усовер-

шенствования производственных 

процессов и инициатив по сокраще-

нию выбросов метана. Расширение 

этой программы, а также внедрение 

инновационных технологий – бес-

пилотных летательных аппаратов, 

лазерных и тепловизионных прибо-

ров сканирования, ультразвуковых 

детекторов – будут способствовать 

снижению интенсивности выбро-

сов метана до менее 0,25% (одна из 

основных целей плана).

Для снижения утечек метана 

в транспортной системе компания 

в ряде обществ применяет дроны – 

например, в «Самотлорнефтега-

зе» и «РН-Краснодарнефтегазе». 

В 2021 году «Роснефть» планирует 

использовать ежедневный облет 

беспилотными летательными ап-

паратами на месторождениях «Ха-

рампурнефтегаза». Применение 

дронов повышает оперативность 

и точность в выявлении проблем-

ных мест в условиях низких темпе-

ратур Крайнего Севера.

В рамках реализации плана 

«Роснефть» также рассматривает 

возможности по использованию 

подземных хранилищ и собствен-

ных выработанных месторождений 

для проектов по улавливанию и хра-

нению CO
2
 (CCUS, carbon capture, 

utilization and storage). Это позволит 

компании использовать существу-

ющую инфраструктуру для улавли-

вания, а также реализовывать меры 

по всей цепочке CCUS, включая хи-

мическую нейтрализацию, транс-

портировку и хранение углерода.

Плюс водные ресурсы
Важным аспектом экологической 

деятельности «Роснефти» являет-

ся рациональное использование 

вод ных ресурсов. 22 марта от-

мечался Всемирный день воды 

– эта дата была учреждена ООН 

еще в 1993 году для привлечения 

внимания населения планеты к 

глобальной проб леме доступа к 

безопасной воде и осознания не-

обходимости рационального водо-

потребления.

«Роснефть» уже более 10 лет явля-

ется участником Глобального дого-

вора ООН, а в 2018 году подтверди-

ла приверженность 17 Ц елям ООН 

в области устойчивого развития, 

среди которых цели №6 «Чистая 

вода и санитария», №12 «Ответ-

ственное потребление и производ-

ство», №14 «Сохранение морских 

экосистем». В поддержку реализа-

ции указанных целей в 2020 году 

«Роснефть» разработала концеп-

цию экологического развития до 

2030 года, включающую подходы 

по рациональному использованию 

водных ресурсов.

В рамках данной работы неф-

тяная компания реализует ряд 

программ. Среди них – программа 

повышения экологической эффек-

тивности, предусматривающая 

увеличение доли оборотной и по-

вторно-последовательно исполь-

зуемой воды (в течение последних 

трех лет «Роснефть» удерживает 

этот показатель на уровне более 

93%), экологически безопасное об-

ращение с попутно добываемыми 

пластовыми водами (средний про-

цент закачки попутно добываемых 

вод в пласт составляет 93–94% за 

последние три года) и внедрение 

современных систем очистки сточ-

ных вод.

Компания также вносит вклад 

в достижение национальных целей 

развития Российской Федерации 

до 2030 года в части оздоровления 

водных объектов. В рамках на-

ционального проекта «Экология» 

«Роснефтью» уже выполнены или 

находятся в стадии реализации не-

сколько проектов по реконструк-

ции и модернизации очистных со-

оружений в дочерних обществах.

На территории Башкортостана 

введен и успешно эксплуатируется 

крупнейший в Евразии комплекс 

биологических очистных соору-

жений «Башнефть-Уфанефтехим» 

мощностью 84 тысячи кубометров 

в сутки с применением технологии 

мембранного биореактора. Очист-

ные сооружения позволили значи-

тельно улучшить качество очистки 

сточных вод, а также увеличить 

использование очищенной воды 

в технологических процессах, что 

в 2,5 раза снижает объем ее забора 

из водных объектов.

Дочерние общества «Роснефти» 

активно проводят мероприятия, 

способствующие снижению сбро-

сов в водные объекты. В рамках ре-

ализации федерального проекта 

«Оздоровление Волги» выполняется 

реконструкция очистных сооруже-

ний на Куйбышевском НПЗ и Сыз-

ранском НПЗ. Благодаря реализо-

ванным экологическим проектам 

предприятия «Роснефти» повысили 

уровень использования оборотной 

воды в производственном процессе, 

сократив забор из реки Волги за три 

года на 6%, или почти на 25 млн ку-

бометров. Помимо этого проходит 

реконструкция очистных сооруже-

ний на Новокуйбышевском НПЗ, 

Туапсинском НПЗ и Комсомоль-

ском НПЗ, а также строительство 

новых очистных сооружений на 

Ачинском НПЗ.

Компания проводит оценку тер-

риторий, на которых ведет свою 

деятельность, на предмет уровня 

о беспеченности водными ресурса-

ми. Основные регионы присутствия 

«Роснефти» находятся на террито-

риях, не испытывающих дефицит 

воды, за исключением ряда объек-

тов, расположенных за пределами 

России. Вне зависимости от обеспе-

ченности региона водой при реали-

зации проектов компания выпол-

няет комплекс мер, направленных 

на рациональное использование 

водных ресурсов.

Важной частью работы по со-

хранению биологического разно-

образия и восполнения водных био-

ресурсов является выпуск мальков 

в реки и водоемы. Дочерние компа-

нии «Роснефти» ежегодно проводят 

мероприятия по выпуску молоди 

рыбы.

В 2020 году «Роснефтью» в есте-

ственную среду было выпущено 

более 65 млн выращенных в ры-

бопитомниках мальков. Наиболь-

ший вклад в достижение высоких 

показателей по выпуску рыбной 

молоди внесло крупнейшее до-

бычное предприятие «Роснеф-

ти» – «РН-Юганскнефтегаз» (в реки 

Обь-Иртышского бассейна), «Таас-

Юрях Нефтегазодобыча» (зарыбле-

ние Вилюйского водохранилища 

Мирнинского района), Сызранский 

НПЗ, Куйбышевский НПЗ, Саратов-

ский НПЗ, Новокуйбышевский НПЗ 

и другие предприятия компании 

(акватория Волги и рек Волжского 

бассейна).

Суммарно более 60 дочерних 

обществ «Роснефти» в 2020 году 

приняли участие в мероприятиях, 

направленных на воспроизводство 

водных биологических ресурсов 

в целях сохранения и увеличения 

рыбной фауны.

Также «Роснефть» входит в число 

лидеров среди глобальных нефте-

газовых компаний, принимающих 

участие в международном рейтинге 

в категории «Водные ресурсы» в рам-

ках проекта CDP. Всего в рейтинге 

приняли участие 2435 компаний, 

в том числе 109 нефтегазовых ком-

паний из 28 стран. Высокая оценка 

деятельности, полученная «Рос-

нефтью», впервые участвовавшей 

в рейтинге CDP «Водные ресурсы», 

свидетельствует об эффективности 

политики компании, направленной 

на сохранение вод ных ресурсов. Т
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Высадка деревьев является важным аспектом  
работы компании «Роснефть»по снижению углеродного следа – это так 

называемый механизм природного поглощения

Озеленяя Россию
В рамках реализации своих экологических мероприятий «Роснефть» в 2020 году высадила в стране более 1,5 млн деревьев
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3,5 млн 
деревьев высадили сотрудники 
«Роснефти» за последние три года

Более 65 млн
выращенных в рыбопитомниках 
мальков компания выпустила 
в естественную среду в 2020 году

«Роснефть» достигла выдающихся 
результатов не только 
в производственной области, но 
и в работе по направлению так 
называемого ответственного 
инвестирования, или ESG 
(Environmental, Social, Governance – 
экология, социальное развитие, 
корпоративное управление)

В рамках национального проекта 
«Экология» «Роснефтью» уже 
выполнены или находятся в стадии 
реализации несколько проектов 
по реконструкции и модернизации 
очистных сооружений в дочерних 
обществах

«Роснефть» стала 
первой в нашей 
стране компанией, 
которая 
представила 
долгосрочные 
цели по 
предотвращению 
абсолютных 
выбросов, 
разработав План 
по углеродному 
менеджменту до 
2035 года

«Роснефть» реализует трехлетнюю программу высадки саженцев деревьев в регионах своей операционной деятельности.
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Новую пищевую добавку для космонавтов, 
укрепляющую костную ткань, подготовили в Новосибирском госуниверситете. 

Подобную добавку раньше использовали на откорме бройлеров

В параде Победы, который пройдет 
в 28 российских городах, примут участие 47 тысяч человек, 1,6 тысячи единиц 

военной техники и более 200 воздушных судов, сообщает Минобороны
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Шлейф прошлого, запах роскоши
Исторический музей открыл юбилейный цикл выставок истинно царским вернисажем

богатырем, способным согнуть 

кочергу восьмеркой. Недюжин-

ная его сила однажды спасла все 

семейство, когда царский поезд 

потерпел крушение: дети и жена 

смогли выбраться из вагона, пока 

император держал на своих пле-

чах рухнувшую крышу. Правда, 

потрясение не прошло даром, 

ускорив кончину этого, казалось 

бы, пышущего здоровьем гиганта 

всего в 49 лет.

Живопись и графика, архив-

ные документы, образцы оружия 

и ювелирные изделия дополняют 

парад удивительно элегантных 

нарядов. Эксклюзивный экспо-

нат – визитный костюм, сшитый 

для императора, который ходил 

в штатском только за границей, 

в частном порядке навещая род-

ственников. На фоне строгой 

черной тройки эффектно пере-

ливаются изысканными дета-

лями целых 18 платьев Марии 

Федоровны – законодательницы 

дамской моды высшего света.

Для русской императрицы «со-

чиняли» туалеты не только вла-

делицы мастерских Петербурга, 

но и парижские модельеры. Сре-

ди них один из первых кутюрье 

Чарльз Ворт – знаменитый англи-

чанин, переехавший во Францию 

и одевавший звезду сцены Сару 

Бернар, французскую императ-

рицу Евгению, австро-венгер-

скую Елизавету Баварскую, а так-

же богачек из США, специально 

приезжавших к нему в Париж.

Сегодня, подбирая наряд к 

цвету глаз или фигуре, мы не за-

думываемся о тонкостях этикета. 

Но при русском дворе, как и при 

всех европейских, дресс-код был 

детальным, а в правление Ни-

колая I превратился в жесткий 

регламент. С 1826 года по монар-

шему указу Министерство импе-

раторского двора разрабатывало 

правила высочайших выходов, 

приема послов, траурных цере-

моний – и во всех явлениях этого 

•ВЕЩЬ!•

К грядущему 150-летию Исто-

рического музея его старший 

собрат Государственный 

Эрмитаж припас поистине 

царский подарок. В Москву 

прибыла выставка парадных 

одеяний из бывшей главной 

императорской резиденции – 

Зимнего дворца.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Т
акие хрупкие и ценные экс-

понаты, да еще в большом 

количестве – сразу 50 ком-

плектов костюмов плюс 

60 аксессуаров – демонстри-

руют едва ли чаще раза в столе-

тие. И это, пожалуй, первый мас-

штабный показ в Белокаменной 

того образа российского двора, 

государства и культуры, который 

изумлял старую Европу вплоть 

до потрясений ХХ века. В наши 

дни первыми смогли разделить 

подобное восхищение посетите-

ли Эрмитажа в год его 250-летия, 

в 2014-м, когда к юбилею музей 

реализовал масштабный проект 

«При дворе российских импе-

раторов. Костюм XVIII – начала 

XX века в собрании Эрмитажа». 

Лишь через семь лет подобное ве-

ликолепие открылось москвичам.

Мне посчастливилось быть на 

той выставке в Петербурге, и она 

поразила как числом нарядов, за-

полнивших огромный, предна-

значенный для балов Николаев-

ский зал и соседние помещения, 

так и мастерством модельеров, 

швей и вышивальщиц, эти кос-

тюмы сотворивших. Нежные от-

тенки цвета и затейливые силу-

эты, пена кружев и струящийся 

шелк, золотное шитье мундиров 

и тонко подобранные к дамским 

туалетам шали, а также туфельки, 

перчатки, зонтики, россыпь вее-

ров – любоваться этой панорамой 

Пушкин в испанском плаще
•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

На углу канала Грибоедова, Львиного 

переулка и улицы Декабристов, вы-

ходя фасадами на три стороны, стоит 

дом купца Георга Голидея. В начале 

ХIХ века, когда театральная дирек-

ция нанимала его для актеров и теа-

тральных служащих, он был одним из 

культурных и общественных центров 

Петербурга. Здесь бывали Пушкин, 

Грибоедов, а позже и Лермонтов. 

Только тогда улица Декабристов 

была Офицерской, канал – Екатери-

нинским, а переулок – Мариинским. 

Переименования напрямую связаны 

с именами тех, кто посещал знамени-

тый особняк.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Сейчас это просто жилой дом, а два века 

назад тут жили великие мастера сцены. 

Рядом находилась Театральная школа, 

куда стремилась вся аристократическая 

молодежь. Великий князь Михаил Пав-

лович даже вынужден был принимать 

меры к ограничению посещений шко-

лы гвардейскими офицерами и грозил 

арестами «тех, которые будут замечены 

в провождении воспитанниц и прочих 

беспорядках». Впрочем, грозные рас-

поряжения не мешали офицерам про-

никать в будуары танцовщиц. Особыми 

«способностями и выдумкой» в любов-

ных делах отличался поручик гусарского 

полка Александр Якубович. То он про-

бирался с раннего утра в репетиционный 

зал, переодетый сбитенщиком, то вир-

туозно проникал к воспитанницам че-

рез окна верхних этажей здания. Улица 

Якубовича, расположенная неподалеку 

от мест любовных похождений, закре-

пила имя ловеласа на карте Петербурга.

В 1923 году Якубовича увековечили 

в качестве декабриста, хотя он как раз 

отказался кричать: «Ура, Константин!» – 

и ушел с площади в день восстания, не 

стал захватывать императорскую семью 

и даже вел переговоры с Николаем I. Сло-

во «декабрист» как-то быстро выветри-

лось из названия, а имя удальца-гусара 

осталось.

Как и имя Грибоедова, в 1818 году 

влюбленного в молодую балерину Екате-

рину Телешову. В доме Голидея он читал 

артистам «Горе от ума». П.А. Каратыгин 

выбрал эту пьесу для своего бенефиса. 

Автор и артисты надеялись, что им раз-

решат играть в театре не одобренную 

цензурой пьесу, но, увы, не сбылось.

Частым гостем актерских семей Коло-

совых, Брянских, Каратыгиных был Алек-

сандр Сергеевич Пушкин. Он жил с ро-

дителями неподалеку, на Фонтанке, 185. 

Артисты и литераторы в доме Голидея 

обсуждали общественные и театрально-

литературные новости, музицировали, 

читали стихи и пьесы. В написанных тог-

да «Замечаниях о русском театре» (1820) 

Пушкин приводит разговор молодых те-

атралов, явившихся на спектакль прямо 

от актрис, с которыми и сам был знаком. 

Недавний выпускник Лицея писал в то 

время «Руслана и Людмилу». Правда, 

увидеть первое сценическое воплощение 

своего произведения Пушкин не смог – 

уже был в Кишиневе, где очень скучал по 

всем этим людям и событиям.

Большой успех имел балет «Кавказ-

ский пленник» в постановке Дидло. Впер-

вые он был представлен публике 15 ян-

варя 1823 года на сцене петербургского 

Большого театра (сейчас на его месте 

многострадальная консерватория). Ба-

лет шел непрерывно 13 сезонов. Роль чер-

кешенки исполняла Авдотья Истомина.

Пушкин просил брата 30 января 

1823 года: «Пиши мне о Дидло, об Черке-

шенке Истоминой, за которой я когда-то 

волочился…» «Блистательна, полувоз-

душна, / Смычку волшебному послуш-

на, / Толпою нимф окружена, / Стоит 

Истомина»... Пушкин обессмертил 

«русскую Терпсихору», оказавшуюся 

в ноябре 1817 года в центре знаменитой 

четверной дуэли, на которой погиб ее 

поклонник кавалергард Василий Ше-

реметев. Тут тоже без Якубовича не 

обошлось. Заядлый дуэлист ранил Гри-

боедова, повредив ему мизинец левой 

руки, по которому в январе 1829 года 

опознали тело Александра Сергеевича 

в Тегеране...

«Театральная школа находилась через 

дом от нас на Екатерининском канале. 

Пушкин был влюблен в одну из воспи-

танниц-танцорок и прохаживался одну 

весну мимо окон школы и всегда по ма-

ленькому переулку. Тогда была мода но-

сить испанские плащи, и Пушкин ходил 

в таком плаще, закинув одну полу на пле-

чо», – вспоминала А.Я. Панаева.

«Волшебный край!» – восклицает ав-

тор «Онегина», начиная строфу о рус-

ском театре: ему он отдал без малого три 

года (1817–1820), почти ежевечерне бы-

вая в театре: «Там, там под сению кулис / 

Младые дни мои неслись...».

Выдающаяся драматическая артист-

ка Александра Колосова-Каратыгина 

(1802–1880) вспоминает: было ей 16 лет, 

она готовилась к дебюту на сцене под 

руководством князя А.А. Шаховского 

и у него познакомилась с молодым, ей 

еще малоизвестным Пушкиным. Вско-

ре они одновременно говели в церкви 

театрального училища на Офицерской 

улице. В Страстную пятницу, во время 

выноса плащаницы, Колосова горько 

плакала. Пушкина тронула ее искренняя 

печаль, трогательная молодость. Через 

сестру Ольгу он передал Колосовой, что 

ему больно видеть ее горесть и он на-

поминает, что Иисус Христос воскрес, 

о чем же плакать? Они стали видеться 

чаще. Сначала у общей знакомой, гра-

фини Е.М. Ивелич, потом Пушкин на-

чал бывать у Колосовых и сделался у них 

своим человеком.

В 1818 году, после жестокой горяч-

ки, Пушкину обрили голову, и он носил 

парик. Это не особенно его красило. 

«Как-то в Большом театре он вошел к 

нам в ложу. Мы усадили его в полной 

уверенности, что здесь наш проказ-

ник будет сидеть смирно. Ничуть не 

бывало! В самой патетической сцене 

Пушкин, жалуясь на жару, снял с себя 

парик и начал им обмахиваться, как 

веером. Это рассмешило сидевших в 

соседних ложах, обратило на нас вни-

мание и находившихся в креслах. Мы 

стали унимать шалуна, он же со стула 

соскользнул на пол и сел у нас в ногах, 

прячась за барьер; наконец кое-как 

надвинул парик на голову, как шапку: 

нельзя было без смеха глядеть на него! 

Можно ли было сердиться на этого за-

бавника?»

Пушкину понравился дебют Колосо-

вой в конце 1818-го и в начале 1819-го 

на сцене в ролях Антигоны и Эсфири: 

«В скромной одежде Антигоны, при пле-

сках полного театра, молодая, милая, 

робкая Колосова явилась на поприще 

Мельпомены. Семнадцать лет, пре-

красные глаза, прекрасные зубы (сле-

довательно – чистая, приятная улыбка), 

нежный недостаток в выговоре обворо-

жили судей трагических талантов. Во все 

продолжение игры ее рукоплескания не 

прерывались. По окончании трагедии 

она была вызвана криками исступле-

ния... Счастливая мать плакала и молча 

благодарила упоенную толпу. Пример, 

единственный в истории нашего театра. 

Три раза сряду Колосова играла три раз-

ные роли с равным успехом».

В статье о русском театре, рассказав 

об удачных дебютах Колосовой, Пушкин 

продолжает: «Чем же все кончилось? Вос-

торг к ее таланту и красоте мало-помалу 

охолодел, похвалы стали умеренные, ру-

коплескания утихли; вскоре стала она 

являться перед опустелым театром. На-

конец, в ее бенефис, когда играла она 

роль Заиры, все заснули».

Вскоре юный поэт был выслан из Пе-

тербурга. Через два года в письме Кате-

нину из Кишинева он написал: «Я пре-

жде был ее поэт. / С досады, может быть, 

неправой, / Когда одна, в дыму кадил / 

Красавица блистала славой, / Я свистом 

гимны заглушил. / Погибни, злобы миг 

единой, / Погибни, лиры ложный звук...» 

Колосова прочла стихи после напечата-

ния их в 1826-м. Осенью 1827 года Ка-

тенин привел к Колосовой в уборную 

Пушкина – «кающегося грешника», как 

объявил поэт.

Встречи возобновились по возвраще-

нии Пушкина из ссылки в Петербург. 

В начале 1831 года Пушкин читал у Ко-

лосовой и ее мужа В.А. Каратыгина еще 

не напечатанную трагедию «Борис Году-

нов». Он очень хотел, чтобы прославлен-

ные артисты прочитали сцену у фонтана 

Самозванца с Мариною. Однако Бенкен-

дорф отказал в этом. «Личность само-

званца была тогда запрещенным плодом 

на сцене». Опасались самозванцев, не 

без оснований...

По приглашению Н.Н. Пушкиной су-

пруги Каратыгины были в числе самых 

близких друзей при отпевании поэта 

в Спасо-Конюшенной церкви и «опла-

кивали его как родного».  Т

Тот самый дом – прибежище великих. 

Бывала здесь и балерина Истомина.

великолепного театра костюм 

играл важную роль.

Некоторые акты этой «драмы» 

просто поражают. Так, в историю 

вошел «черный бал» – пример де-

ликатного решения ситуации, 

когда в январе 1889 года тор-

жество в Зимнем дворце сорва-

лось из-за внезапного известия о 

кончине принца Рудольфа, сына 

императора Франца-Иосифа. На-

следник престола Австро-Вен-

грии совершил самоубийство, 

но русской императрице не хо-

телось отказаться от намеченно-

го. Решено было перенести бал в 

Аничков дворец, тем самым от-

секая зарубежных дипломатов, 

а всем дамам велели явиться в 

черном. Тогда Мария Федоровна 

заслужила эпитет «царица ночи», 

представ в платье из черного 

тюля, усыпанном бриллиантами.

Спустя пять лет ей и самой 

пришлось облачиться в траур по 

мужу; впрочем, от того периода 

сохранился и наряд белого цве-

та, сшитый к свадьбе сына. Им-

ператору Николаю II пришлось 

обвенчаться со своей невестой 

Аликс уже после безвременной 

кончины отца, Александра III. 

Церемония бракосочетания 

была назначена на день рожде-

ния вдовствующей императри-

цы – единственно возможный 

для такого события в траурную 

пору. Для дамских туалетов ис-

пользовался шелковый креп 

трех цветов, символизирующих 

оттенки печали: белый, серый 

или черный. Свадьбу нового царя 

Мария Федоровна посетила в 

строгом платье из белого крепа 

с рельефной фактурой, позволив 

себе только рюш, обрамляющий 

шлейф, в качестве украшения.

Теперь это одеяние выставле-

но в ГИМе рядом с серебряным 

подвенечным платьем молодой 

тогда Александры Федоровны, 

будущей последней императри-

цы России. Т

первые 11 завершенных залов 

Императорского Российского 

исторического музея (так тогда 

назывался ГИМ, в 1894 году полу-

чивший и имя Александра III – а 

свое нынешнее наименование он 

носит с 1921 года).

Костюмы показывают очень 

редко: хранить эти сложные кон-

струкции из текстиля или кожи 

нелегко, перевозить – рискован-

но. А значимость столь каприз-

ных вещиц трудно переоценить, 

даже если, простите за каламбур, 

забыть о цене в денежном выра-

жении, теперь астрономической. 

Экспонат из шерсти либо бархата 

несет пласты смыслов, ведь это 

памятник истории, произведение 

искусства, мемориальный пред-

мет.

На нынешней выставке почти 

нет нарядов-анонимов. За каж-

дым – личность владельца, его 

индивидуальные черты, вкус и 

даже габариты фигуры. Более 

того, такой предмет порой содер-

жит уникальную информацию – 

следы ДНК. В Эрмитаже любят 

рассказывать, как решились 

пожертвовать целостностью 

рубахи Николая II, вырезав из 

нее фрагмент со следами крови 

от раны, полученной при визите 

в Японию. Игра стоила свеч: ис-

следование ДНК последнего им-

ператора помогло идентифици-

ровать останки царской семьи…

Главными героями выставки 

стали первые посетители Исто-

рического, они же – родители 

последнего императора России. 

Мария Федоровна и ее вен-

ценосный супруг были 

гармоничной парой, 

вопреки разнице тем-

пераментов. Изящ ная, 

миниатюрная датская 

принцесса любила 

балы и могла танце-

вать до упаду, а рус-

ский великий князь 

был флегматичным 

можно было бесконечно, и толпы 

посетителей недаром штурмова-

ли экспозицию. Казалось, даже 

запах старинных духов просо-

чился сквозь стекло витрин…

Тот проект оставил 

ощущение невиданно-

го блеска, изысканной 

рос коши, прославив-

шей столицу Россий-

с кой И м пе ри и.  М ы 

увидели зримые доказа-

тельства того, почему 

петербургский высший 

свет не знал соперников 

в мире. Теперь значи-

мую часть этих со-

кровищ, датируемых 

периодом с середины 

XIX по начало ХХ века, 

оценят и в Москве, в 

музее, созданном при 

деятельном участии 

императора Алек-

сандра III. Можно 

даже сказать, что 

нынешняя экспо-

зиция в какой-то 

с тепени рекон-

струирует эпизод 

из истории самого 

ГИМа: в мае 1883 года во 

время коронационных торжеств 

августейшая чета посетила 

Сразу 50
комплектов костюмов 

плюс 60 аксессуаров – 
это, пожалуй, первый 
столь масштабный показ 
в Москве того образа 
российского двора, что 

изумлял Европу
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Фильм «Игры шпионов» об-

речен на повышенный ин-

терес российских зрителей. 

И потому, что в нем, наряду с 

Бенедиктом Камбербэтчем, 

которого у нас всенародно 

полюбили после сериала о 

Шерлоке Холмсе, снимаются 

«наши люди» – Мераб Нинид-

зе, Мария Миронова, Кирилл 

Пирогов – и ни в чем не усту-

пают звездному британцу. И 

потому, что фильм рассказы-

вает о самом громком шпи-

онском скандале ХХ века: в 

1963 году КГБ арес товал пол-

ковника ГРУ Олега Пеньков-

ского, работавшего на ЦРУ и 

МИ-6, и его британского связ-

ного бизнесмена Гревилла 

Винна. 

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Олега Пеньковского у нас до 

сих пор называют главным пре-

дателем Советского Союза. За 

18 месяцев сотрудничества с за-

падными спецслужбами он пе-

редал более 5 тысяч секретных 

документов, касавшихся ракет-

ного вооружения и военной 

стратегии СССР, а также дан-

ные о более чем 600 советских 

разведчиках. Суд над ним был 

громким и показательным: ос-

вещался в печати, стенограмма 

процесса была издана 100-ты-

сячным тиражом, ее обсуждали 

в школах, вузах и трудовых кол-

лективах. Пеньковского при-

говорили к расстрелу, а его имя 

стало символом изменника.

Иначе трактуют фигуру 

Пеньковского на Западе. Не 

питая иллюзий относительно 

его человеческих качеств (руко-

водители британской разведки 

быстро разглядели раздутое эго 

и моральную нечистоплотность 

перебежчика), в Лондоне и Ва-

шингтоне до сих пор считают 

Олега Пеньковского идейным 

борцом с хрущевским волюнта-

ризмом, стремившимся предот-

вратить ядерную войну между 

СССР и США, которая казалась 

неизбежной на фоне Карибского 

кризиса.

Именно в таком ключе трак-

тует британский режиссер До-

миник Кук фигуру Пеньковско-

го (его играет Мераб Нинидзе). 

Хотя при аресте полковник ГРУ 

перед лицом жены (Мария Ми-

ронова) и юной дочери недву-

смысленно называет себя пре-

дателем Родины, которому нет 

оправдания. В тюрьме он вы-

глядит жалким, опустившимся, 

предавшим не только страну, но 

и своего напарника-связного.

Впрочем, скользкая фигу-

ра Пеньковского занимает 

внимание британских кине-

матографистов меньше, чем 

персона Гревилла Винна, став-

шего главным героем фильма. 

В оригинале картина называ-

ется «Курьер»: специалисты из 

британских спецслужб, вербуя 

бизнесмена, говорят ему, что 

он будет выполнять сугубо 

курьерские функции. Типа 

отвезти пакет в Москву, при-

везти передачу из Москвы – и 

все дела…

Самое интересное в картине – 

путь, который проходит на на-

ших глазах Винн. Поначалу мы 

видим заурядного обывателя, 

чей кругозор ограничен рам-

ками мелкого бизнеса. В меру 

трусливого, иногда без меры 

выпивающего. Но с развитием 

сюжета закаляется его характер, 

а возникшая суровая мужская 

дружба с Пеньковским толкает 

его на героический шаг: Винн, 

несмотря на смертельный риск, 

рвется в Москву, чтобы попытать-

ся спасти своего подельника.

Маститый Камбербэтч совер-

шает в этом фильме актерское 

перевоплощение, достойное, 

как мне кажется, оскаровских 

лавров. Ради финальных сцен в 

советской тюрьме, где его кор-

мят помоями, заставляют спать 

на грязном матрасе, избивают, а 

после попытки бунта забирают 

и матрас, актер постригся на-

лысо и похудел на 15 кг. Превра-

щенный в ходячие мощи, актер 

играет фанатично горящими 

глазами, являя на экране героя 

с выпирающими ключицами и 

несломленным духом.

В действительности Гревилл 

Винн оказался не таким уж геро-

ем – он во всем признался, выдал 

имена и явки. Был приговорен 

советским судом к восьми годам 

лишения свободы. Из которых 

отсидел 11 месяцев, после чего 

британские власти обменяли 

его на советского разведчика 

Конона Молодого. За рамками 

фильма остался и тот факт, что 

еще до встречи с Пеньковским 

Винн был опытным разведчи-

ком, активно сотрудничал с бри-

танскими спецслужбами в годы 

Второй мировой.

Но не будем путать игровое 

кино с документальным. Рас-

хождения между жизненной 

и экранной реальностью об-

наружат сегодня разве только 

историки спецслужб да особо 

дотошные журналисты. А зри-

тели увидят напряженный 

психологический триллер с 

яркими актерскими работа-

ми и аутентично воссоздан-

ным антуражем 60-х годов. 

Порадуются редкому и вполне 

успешному сотрудничеству 

западных и российских кине-

матографистов. Проникнутся 

антимилитаристским, пусть и 

отчасти декларативным пафо-

сом фильма под выразительную 

музыку.

А кто-то, выходя из зала, воз-

можно, перекинет мостик от эпо-

хи холодной войны к нынешнему 

противостоянию России и США, 

то и дело грозящему перейти в 

горячую фазу. И повторит про 

себя фразу, памятную со времен 

Советского Союза: «Только б не 

было войны, только б не было 

войны». Т

А это не кино, 
а жизнь: 
к осужденному 
Винну в Москву 
прилетела жена... 

В анекдоте о певцах дирижер пе-

няет звездному басу: «Ну и идиот 

же ты!» На что бас возражает: «А го-

лос?» Евгений Нестеренко, недавно 

ушедший от нас великий бас, яв-

лялся лучшим опровержением этой 

байки. Он был одним из умнейших 

людей, с которыми мне довелось 

общаться.

Разговаривать с ним было одно удоволь-
ствие: обсудить громкую публикацию из 
журнала «Иностранная литература», смако-
вать заковыристую строчку Пастернака или 
восхититься смелостью Шостаковича в его 
сатирическом опусе. 

При этом Женя (он, уж извините, 
таковым для меня останется навсегда) 
вовсе не был человеком чванливым 
или претенциозным. Мог, исполняя 
трагические опусы Шостаковича и Сви-
ридова, быть предельно серьезным. 
Но с каким озорством преподносил 
Нестеренко свиридовского «Финдлея» 
на стихи Роберта Бернса в остроумней-
шем переводе Маршака! И в разговоре 
в углах его губ неизменно пряталась 
легкая усмешка.

Никогда не забуду, как быстро согла-
сился высокий красивый Женя на мое 
предложение спеть Сальери в камер-
ной одноактной опере Римского-Корса-
кова «Моцарт и Сальери» (по Пушкину). 
Дело было в 1969-м. Мы с Юрием 
Кочневым, ныне худруком Саратовской 
оперы, а тогда аспирантом Ленинград-
ской консерватории, организовали 
необычную по тем временам Экспери-
ментальную студию камерной оперы 
(ЭСКО). Все делалось на чистом энтузи-
азме. Ни оркестранты, ни солисты не 
получали ни копейки. А ведь Нестерен-
ко уже блистал на сцене Мариинского 
(тогда Кировского) театра. Но ему наша 
идея показалась заманчивой. Женя да-
же помог заполучить нужные костюмы 
и бутафорию – тоже бесплатно. И ника-
кого нытья, всегда с улыбкой... 

Нестеренко спел чуть ли не 80 
оперных партий. Многие считают вели-
чайшим его достижением роль Бориса 
Годунова, исполненную на лучших сценах 
мира. С этим трудно спорить, но для меня 
самым незабываемым его созданием 
стала роль Руслана в постановке Боль-
шого театра «Руслан и Людмила». 

Этот почитаемый на академиче-
ском уровне шедевр Глинки в обиходе 
испокон веков считался скучной, за-
тянутой оперой. В царские времена 
слушать ее отправляли провинившихся 
солдатиков – вместо гауптвахты. Про-
изведение нещадно сокращали, но 
ничего не помогало. Пока в 1972 году 
Борис Александрович Покровский (по 
моему разумению, наш лучший опер-
ный режиссер) не нашел к нему ключ: 
он в том, что в этой опере, наполненной 
пушкинской иронией и сочувствием 
к человеческим слабостям, нет без-
упречных героев.

Руслан молод, у него задатки буду-
щего вождя, но он еще не очень в себе 
уверен. Даже не знает наверняка, любит 
ли Людмилу. Когда Черномор похищает 
у него невесту – отправляется искать 
ее скорее по обязанности. И только в 
процессе поисков (сейчас это называ-
ют квестом) он становится подлинным 
героем. 

Новаторская трактовка оперного Рус-
лана Жене подошла идеально. Можно 
сказать, роль стала для него автобиогра-
фической: он и сам чувствовал себя та-
ким «человеком в развитии». Я в то вре-
мя перебрался в Москву и не пропускал 
ни одного представления «Руслана и 
Людмилы», всякий раз с наслаждением 
наблюдая, как артист совершенствует и 
усложняет свою партию. 

Мы тогда много об этом с ним го-
ворили. Была и такая идея: почему бы 
Свиридову, любимому композитору Нес-
теренко, не написать для него оперу – 
нечто вроде нового «Князя Игоря». Не 
получилось. Но это уже другая история…

А у меня на память о тех разговорах 
осталась грампластинка с записью ро-
мансов Свиридова в исполнении Нес-
теренко с его автографом на конверте: 
«Соломону Волкову – одному из со-
авторов этих интерпретаций». Великий 
талант был еще и безмерно щедр… Т

Онлайн-марафон спектаклей ведущих театров
России можно будет бесплатно смотреть в социальных сетях 27 марта 

с 10 утра и до полуночи

Как повенчать ежа с носорогом
«Толстовец» Павел Басинский считает, что писатель не должен тиражировать прежний успех

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Лауреат Госпремии и «Большой книги», известный 

циклом книг о Льве Толстом и другими серьезными 

исследованиями, вдруг написал любовный «роман-

фейк». Что побудило, как говорит сам Басинский, 

«поженить ежа с носорогом»?

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

–Я
имел неосторожность пошутить насчет 

попытки поженить ежа и носорога, наме-

кая на жанровый эксперимент. «Любовное 

чтиво» – это попытка соединить психологи-

ческую прозу с жанром любовного романа в 

самом его массовом варианте – в мягкой обложке, что 

продаются в газетных киосках. А вскоре в Сети вышла 

разгромная рецензия и карикатура, где я в облачении 

священника венчаю носорога с ежиком в чепчике. 

– Обиделись? 
– Ни в коем случае. Это проявление обычного чита-

тельского консерватизма. От меня по привычке ждут 

основательных биографических книг, а когда я пишу 

художественные романы, это не очень приветствуется. 

Вот так же критика щипала и мой первый роман «По-

луденный бес, или Жизнь и приключения Джона По-

ловинкина». Спрашивали: зачем вообще он это писал? 

У меня нет ответа, пишу то, что хочется. 

– Кажется, подобный вопрос задавали и Толстому, 
когда тот писал «Анну Каренину». 
– Я далек от мысли сравнивать себя с Толстым. Но 

факты таковы, что в 1873-м, через четыре года после 

выхода мощного исторического романа «Война и мир», 

имевшего огромный успех, Лев Николаевич пытается 

писать о Петре Первом, создает хрестоматию «Азбука». 

И вдруг ни с того ни с сего начинает писать любовный 

роман. В письмах к Страхову и Фету сетует, что сюжет 

пошлый, надоел ему хуже горькой редьки. Но пишет и 

пишет целых четыре года. И создает роман, который 

до сих пор считается лучшим в мире… 

Писатель не должен бесконечно тиражировать преж-

ний успех. Мне было интересно сделать пародию на 

жанр, но без пренебрежительной иронии. Глупо смот-

реть на жанр сверху вниз. Люди читают, значит, им это 

нужно, значит, это тоже литература. Кстати, не надо 

думать, что сложить любовную историю легко. Ничего 

подобного! Вокруг этого и сам сюжет разворачивается. 

Серьезный писатель Иннокентий Иноземцев пытается 

написать любовный роман. А параллельно в его жизни 

развивается настоящий любовный сюжет… 

– Финал счастливый? 
– Он иронически-счастливый. Мы-то с вами знаем, что 

полного счастья не бывает. Да, герои женятся, но… 

Неслучайно их свадебное путешествие проходит в зим-

нем Таллине с его климатом, чреватым сюрпризами. 

– Документальная проза, как говорят ее авторы, 
своего рода писательский пост. Тогда любовный 
роман – это пиршество? 
– В определенном смысле документальную прозу писать 

легче – у тебя уже есть интересный герой, есть исто-

рия, опирающаяся на документы, – остается сложить 

материал в конструкцию. А художественная вещь не 

предполагает заданности – здесь нужно подключать 

фантазию, чтобы создать свой отдельный мир. Хотя в 

любовном романе тоже присутствует канон. Вот клас-

сическая схема: героиня, простая девушка из провин-

ции, Золушка, влюбляется в босса или в знаменитого 

актера. Он смотрит на нее снисходительно, но любовь 

настигает и его. Или наоборот: героиня – бизнесвумен 

с несложившейся личной жизнью… 

Все это пишется в соответствии с читательскими 

ожиданиями, обманывать которые нельзя. Скажем, 

в такой истории не должно быть много героев – лиш-

ние лица отвлекают. Понятно, обязателен счастливый 

конец. Я все эти тонкости изучил, перед написанием 

«Любовного чтива» перечитав уйму любовных романов, 

где на обложке героиня в кринолине обнимает муску-

листого мужчину, похожего на Тарзана. 

– Одновременно с «Любовным чтивом» вышла ваша 
новая книга из толстовского цикла «Соня, уйди!». 
Как ее встретила публика? 
– У биографии Софьи Андреевны отличные рейтинги. 

Мне самому кажется, что она вышла живой. По фор-

ме это диалоги-споры между мужчиной и женщиной. 

Писали мы ее вдвоем с поэтом и прозаиком из Санкт-

Петербурга Екатериной Барбанягой. Катя – молодая 

мама двоих детей и в каких-то вопросах лучше, чем 

я, понимает Софью Андреевну. В первом же диалоге 

«Введение в софьеведение» мы сразу обозначили, что 

говорим не о спутнице и тени гения, а о яркой личности, 

сумевшей написать на полях его биографии свою исто-

рию. Неслучайно ее мемуары называются «Моя жизнь». 

Да, это жизнь при муже – но человека с собственными 

привычками, характером, мировоззрением. Читатель-

ницы даже говорят, что это напоминает инструкцию к 

счастливой семейной жизни. 

– Ничего себе инструкция! Насколько жизнь четы 
Толстых была далека от идиллии, можно понять 
уже из заглавия вашей книги. 
– За 48 лет совместной жизни они переживали разные вре-

мена – и согласия, и отчуждения. «Соня, уйди!» – фраза, 

которую Толстой выкрикнул жене еще на начальном, ка-

залось бы, безоблачном этапе их совместной жизни. Она 

сидела на полу, шила, вошел Лев Николаевич и сказал: 

«Соня, встань!» Она удивилась: «Зачем? Тут же тепло». 

И вдруг у него сделалось злое лицо, он закричал «Соня, 

уйди!», разбил барометр, заплакал. И она, не понимая, 

в чем дело, выбежала. Он тоже не понял, что произошло. 

А первый серьезный конфликт случился после его 

духовного переворота. Софья Андреевна не то что не 

поняла или не приняла идей мужа, ее пугало, что он ста-

новится религиозным и государственным диссидентом. 

Человек консервативный, воспитанный в полунемецкой 

семье, она боялась радикализима. Но супруги искали 

компромиссы, и в целом это была трудная, но очень 

интересная жизнь, о чем можно судить по переписке. 

Им не так часто приходилось расставаться, но Толстой 

написал два тома писем жене. 

– Это уже пятая ваша книга о Толстом. Первая, «Бег-
ство из рая», вышла в 2010-м – и стала бестселлером. 
Толстой не отпускает?
– Я хотел написать историю ухода из Ясной Поляны – по-

следнего, мучительного поступка Льва Николаевича. 

Но книга разрослась до цельной биографии Толстого, 

описывающей его отношения с детьми, с Софьей Андре-

евной. Потом появился «Святой против Льва» – о поле-

мике Толстого с церковью. Потом «Лев в тени Льва» – об 

отношениях с сыном Львом Львовичем. Да, Толстой не 

отпускает. Я и сейчас работаю над продолжением цикла – 

книга называется «Подлинная история Анны Карениной». 

– Толстой еще и масскультный миф: ходил по де-
ревне босой, любил детей, не ел мяса… Какие еще 
шаблоны вам приходилось преодолевать? 
– Толстой – идеальный писательский бренд мирового 

значения. Композитор – Бетховен, драматург – Шекспир, 

писатель – Толстой. Даже не прочитавший ни строчки 

Толстого человек держит в голове образ седобородого 

учителя жизни. Его почитают интеллектуалы и панки, 

домохозяйки и «зеленые». При этом существует и мно-

жество злых мифов. Например, что граф был страшным 

развратником и даже после женитьбы на Софье Андреев-

не продолжал соблазнять крестьянок. Или что он винов-

ник русской революции. Ну это глупость полная – так 

же можно винить в распаде СССР Солженицына. А еще 

говорили про Толстого, что он фарисей: пахал, чтобы 

Репину позировать… Обывателю хочется сказать про 

великого человека – «он мал, как мы, он мерзок, как мы». 

Наверное, так проще смириться с собственной малостью? 

– Многие его идеи и в самом деле были утопичны-
ми, не так ли? 
– Да, потому что опережали время. Но то, что выгляде-

ло сумасбродным в XIX веке, оказалось нормальным 

в веке XXI. Например, отмена смертной казни, дви-

жение против убийства животных, вегетарианство, 

возвращение к жизни вблизи природы, религиозная 

толерантность, признание права каждого верить 

по-своему… Может быть, когда-то воплотятся и его 

антимилитаристские и антигосударственнические 

идеи. Просто пока мы не можем обойтись без армии и 

властной вертикали. А старик был мудр. И хотя с ним 

отчаянно спорили самые передовые русские фило-

софы, сколько ни читаешь Соловьева, Бердяева или 

Ильина, понимаешь, что Толстой смотрел дальше. Т

5 книг о Толстом
в творческом багаже Павла Басинского. 
И, похоже, писатель не собирается ставить точку 
в биографическом полотне о Льве Николаевиче

Щедрый 
голос Евгения 
Нестеренко

Взгляд

СОЛОМОН ВОЛКОВ
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Фильм «Земля кочевников» режиссера Хлои Чжао
получил премию Гильдии продюсеров Америки в категории «Лучший фильм для 

показа в кинотеатрах»
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•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Международная федера-

ция легкой атлетики (WA) 

наконец-то смилостивилась 

и разрешила десятерым 

россиянам выступать в ней-

тральном статусе на между-

народных соревнованиях, 

включая Олимпийские игры 

в Токио. Фамилии счастливчи-

ков объявят позже.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Н
аибольшие шансы попасть 

в десятку имеют Мария 

Ласицкене, Анжелика Си-

дорова, Сергей Шубенков, 

Илья Иванюк, Михаил 

Акименко и еще несколько пры-

гунов в высоту (для наших пар-

ней это традиционно успешная 

дисциплина), прыгун с шестом 

Тимур Моргунов, восстановив-

шийся после тяжелых травм. 

Может быть, еще ходок Василий 

Мизинов – призер чемпионатов 

мира и Европы.

Но 10 счастливчиков – со-

всем немного для солидной 

легкоатлетической державы, 

в каких еще не так давно чис-

лилась Россия. А что прикажете 

делать остальным? Кое-кто из 

подающих надежды, но остаю-

щихся за бортом уже навострил 

лыжи в чужие страны. Вслед за 

новоиспеченным белорусом, ир-

кутянином Матвеем Волковым, 

подающим большие надежды 

в секторе для прыжков с шестом, 

подалась за границу и призер 

международных соревнований 

высотница Елена Куличенко. 

Она объявила, что будет высту-

пать за сборную Кипра. Ей это 

проще осуществить, Лена дав-

но имеет двойное гражданство. 

Российским легкоатлетам настоятельно советуют держать язык за зубами. Думаете, поможет?

Беги и прыгай молча

Можно не сомневаться, появятся 

и другие желающие найти флаг 

и герб, под которыми можно по-

казать себя на международной 

арене.

Уже несколько лет под фла-

гом России никто не выступал – 

только ANA, нейтральные атле-

ты. Наша федерация заплатила 

штраф 6,5 млн долларов, подпи-

сала все документы, проглотив 

и вопиющую формулировку про 

то, что якобы десятилетиями 

наши атлеты употребляли до-

пинг. Этот пункт был включен 

в план восстановления (дорож-

ную карту) ВФЛА в WA.

Кто подписал со стороны Рос-

сии этот план, не разглашается. 

Известно лишь, что подпись рос-

сийского представителя была по-

ставлена сразу после ухода Пе-

тра Иванова с поста главы ВФЛА. 

Получается, этой подписью 

наша сторона фактически сдала 

(и даже оклеветала) несколько 

поколений своих спорт сменов. 

Что это может повлечь за собой? 

Не прошло и недели с момен-

та подписания документа, как 

подает судебный иск печально 

известная Юлия Степанова. Та 

самая, что отбыла дисквалифика-

цию за допинг, а потом ходила со 

скрытой видеокамерой, пытаясь 

по ходу «душевной» беседы вы-

звать на откровенность атлетов 

сборной России. Дескать, какие 

стимуляторы они принимали 

и по чьему приказу...

Те кадры потом вошли в фильм 

Хайо Зеппельта, хотя никакой 

конкретной информации там не 

прозвучало – общие слова осуж-

дения российской государствен-

ной допинг-системы. Кто кон-

кретно со стороны России будет 

ответчиком по иску Степановой, 

пока неизвестно. А смысл обви-

нения в том, что Юлия когда-то 

была поставлена перед фактом: 

или пройти программу фарма-

кологии, или вылететь из сбор-

ной России и лишиться выплат 

и условий для тренировок. Теперь 

потерпевшая будет требовать 

компенсацию.

Кстати, был уже прецедент. 

После объединения Германии 

аналогичный судебный иск вы-

двинула группа атлетов из ГДР. 

Марита Кох и некоторые другие 

великие звезды не стали этого де-

лать, и теперь их не видно и не 

слышно. А те, кто подписал за-

явление, до сих пор получают как 

«пострадавшие» пособия и све-

тятся на телеэкранах и в статьях. 

По-видимому, Степанова решила 

идти тем же путем.

Вывод из этой истории? Под-

писывая дорожную карту, рос-

сийская сторона не продумала 

как следует возможные правовые 

и финансовые последствия. Хо-

тели как лучше... Знающие люди 

уверяют, что Евгений Юрченко 

в бытность главой ВФЛА не со-

бирался платить требуемые WA 

6,5 млн и признавать нашу сторо-

ну виноватой. Но Виталий Мутко, 

на тот момент уже не имевший 

отношения к спорту, зашел в са-

мые высокие кабинеты и убедил, 

что надо бы заплатить, пока нашу 

легкую атлетику не утопили 

окончательно. Мы заплатили, но 

камень с шеи российской «коро-

левы спорта» никто так и не снял.

Официальная информация 

свидетельствует, что последние 

два-три года на допинге росси-

ян ловят значительно реже, чем 

раньше. Что и было 18 марта на 

совете WA представлено в ка-

честве нашего козыря. А еще 

в последние два года действует 

горячая линия, позвонив на ко-

торую любой может выяснить, 

включен ли в запретный список 

ВАДА препарат, которым он со-

бирается лечиться.

Впрочем, такие аргументы 

мало действуют на междуна-

родных спортивных чиновников, 

прессующих наших атлетов по 

всему полю. Взять тот же скан-

дал с Данилом Лысенко. Дело это 

раскрутили так, что никакому 

СМЕРШу не снилось. Достаточ-

но сказать, что всех сотрудни-

ков ВФЛА, которые хотя бы фор-

мально были причастны к «делу 

Лысенко», обязали сдать свои 

айфоны и ноутбуки, из которых 

специалисты WA вытянули даже 

давно удаленные файлы. Кто не 

сдал гаджеты сразу либо у него 

найдены подозрительные записи, 

получили дисквалификации от 

4 до 12 лет.

Злой умысел Лысенко и его 

тренера не доказан. Три допинг-

пробы по системе АДАМС (когда 

допинг-офицеры внезапно при-

езжают для взятия пробы) Лысен-

ко пропустил, не разобравшись 

с программой ВАДА: он менял 

расписание мест своего нахож-

дения, но программа не срабаты-

вала. Опытный юрист мог бы объ-

яснить такую оплошность хоть 

ВАДА, хоть в суде. Но почему-то 

наши чиновники пошли путем 

фальсификации данных – и по-

пались...

А что теперь? Наши ведущие 

легкоатлеты уже так запуганы, 

что на «Рождественских стартах» 

в Екатеринбурге, обнаружив дис-

квалифицированного ВАДА тре-

нера на верхних рядах трибун, 

шумно требовали удалить его из 

Дворца спорта – чтобы WA в оче-

редной раз не применила к ним 

санкции. Руководство ВФЛА едва 

уладило скандал, объяснив, что 

тренер Казарин пришел не по 

аккредитации, а купил билет 

в кассе... Т

P.S. Впрочем, и само руководство 
нашей легкоатлетической федера-
ции после всех передряг паникует, 
принимая странные меры. Так, 
сегодня на заседании президиу-
ма ВФЛА утверждаются правила 
общения со СМИ спортсменов и на-
ставников. Там в каждом пункте – 
призыв молчать и не высовываться 
к журналистам. Как будто это по-
может...

Высотница Елена Куличенко 

собралась выступать за Кипр. 

И таких девушек мы отдаем 

в чужую сторону...
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10 россиян
получили разрешение выступать 
в нейтральном статусе на 
международных соревнованиях, 
включая Олимпийские игры в 
Токио. Фамилии счастливчиков 
обещают объявить позже

Путь в Катар лежит через Южную Европу
•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Итак, сборная России начала 

отборочную страду за путевку 

на чемпионат мира – 2022 

с победы над Мальтой – 3:1. 

Завтра, 27 марта, в Сочи по-

допечные Станислава Черче-

сова сыграют со Словенией, 

а 30 марта в Трнаве – со Сло-

вакией. Учитывая, что в нашу 

отборочную группу входят 

еще сборные Кипра и Хорва-

тии, с которыми предстоит сы-

грать осенью, россиянам надо 

выиграть своеобразный Ку-

бок Южной Европы, дающий 

прямую путевку в Катар.

МИХАИЛ СМИРНОВ

Столь кучно расположенные 

соперники – скорее бонус для 

россиян: далеко летать не надо, 

да и к грантам футбола наших 

соперников не отнесешь. Однако 

мы давненько не пробирались на 

крупные турниры через такое 

сито. На домашний чемпионат 

мира Россия попала на правах 

хозяйки, на евроотборах можно 

было занимать и второе место 

в группе. Непростую задачу ре-

шила сборная времен Фабио Ка-

пелло, добывшая путевку на ЧМ 

в Бразилию. Но из участников 

того похода в нынешнем соста-

ве сборной остался один Юрий 

Жирков.

Ну раз уж мы заглянули в про-

шлое… История встреч сборных 

России и Мальты до вчерашнего 

дня ограничивалась одним мат-

чем – в феврале 1996-го в рамках 

международного турнира. Тог-

да россияне, под руководством 

Олега Романцева готовившиеся 

к Евро-1996, в гостях имели пода-

вляющее превосходство, правда, 

забили лишь дважды (Валерий 

Карпин и Сергей Кирьяков).

Любопытно, что и первый матч 

со следующим соперником – 

Словенией российская сборная 

сыграла на том же турнире на 

Мальте четверть века назад. 

И уверенно победила – 3:1 (заби-

ли Дмитрий Аленичев и дважды 

Игорь Симутенков). Гол прести-

жа отквитали с пенальти в самой 

концовке.

История с пенальти повтори-

лась через пять лет в драматич-

ном варианте. Тогда в отбороч-

ном матче ЧМ-2002 в Любляне 

английский рефери Грэм Полл 

выдумал 11-метровый в ворота 

гостей на последней минуте и по-

зволил словенцам праздновать 

победу – 2:1. После финального 

свистка Олег Романцев с горькой 

улыбкой произнес: «За что же нас 

так не любят?»

Вспоминает Вячеслав КОЛО-

СКОВ, в ту пору президент РФС: 

«До сих пор перед глазами злопо-

лучный пенальти после подачи 

углового. Наш защитник Слава 

Даев демонстративно расставил 

руки, не прикасаясь к сопернику. 

А судья свистнул и показал на точ-

ку. Я потом спустился в подтри-

бунное помещение, мимо идет 

Валера Карпин, грозит мне кула-

ком: дескать, что же не защитили 

нас от такого судейства?».

Впрочем, то обидное пора-

жение не помешало россиянам 

добыть путевку на ЧМ в Японии 

и Южной Корее. А вот спустя 

восемь лет поражение – 0:1 – от 

Словении в Мариборе в ответном 

стыковом матче (первый наши 

выиграли в «Лужниках» – 2:1, 

пропустив досадный и, как по-

том выяснилось, роковой мяч на 

87-й минуте) не позволило росси-

янам отправиться на чемпионат 

мира в ЮАР.

Россия и Словения впервые 

сыграют между собой в Сочи. 

С одной стороны, у нас еще све-

жо в памяти поражение на этой 

арене в четвертьфинале мирово-

го первенства от хорватов в серии 

послематчевых пенальти. С дру-

гой – Словения не Хорватия. Во 

всех смыслах. Ей мы на своем 

поле никогда не уступали. Зачем 

же нарушать традицию? Тем не 

менее отметим: несколько сло-

венцев имеют приличный евро-

пейский уровень. В первую оче-

редь – Йосип Иличич, который 

в свои 33 года пока выигрывает 

у Алексея Миранчука конкурен-

цию за место в составе «Аталан-

ты». И, конечно, Ян Облак – один 

из лучших вратарей современно-

сти, творивший чудеса в матчах 

Лиги чемпионов.

В истории наших футбольных 

взаимоотношений со Словакией 

сложилась занятная тенденция. 

После девяти матчей установи-

лось полное равенство: у каждо-

го соперника – по три победы, 

ничьи и поражения. И разница 

забитых и пропущенных мячей 

– 8:8. В самом первом поединке 

в 1994-м в «Лужниках» россия-

не одержали волевую победу со 

счетом 2:1 благодаря голам Ильи 

Цымбаларя и Андрея Пятницко-

го. Через год в Кошице словаки 

взяли реванш с таким же счетом. 

И это был их последний успех в 

матчах с нами на своем поле: в 

2005 году в Братиславе была ни-

чья – 0:0 – в отборе на ЧМ-2006, 

в 2011-м в Жилине – поражение 

со счетом 0:1 в отборе на Евро-

2012. И вот 30 марта соперников 

впервые примет Трнава… Кстати, 

словаки – единственные из мар-

товских соперников – опережают 

нас в текущем рейтинге ФИФА 

(Россия сейчас там на 39-м месте, 

Словакия – на 34-м, Словения – на 

62-м, Мальта – на 176-м).

«Уверен, матчи со Словенией 

и Словакией будут очень напря-

женными. Это непростые сопер-

ники, в их рядах немало хороших 

футболистов, играющих в силь-

ных клубах. Прогулки точно не 

будет. Тем более нам надо вы-

игрывать. Впереди еще более 

серьезный соперник – хорваты. 

Самоотдача и удача должны со-

впасть, и тогда все будет хоро-

шо!» – уверен Михаил ГЕРШ-

КОВИЧ, немало поигравший 

и поработавший наставником 

в большом футболе.

Что ж, пожелания от именин-

ников чаще сбываются – а 1 апре-

ля Михаил Данилович празднует 

день рождения. «Труд» присоеди-

няется к поздравлениям! Т
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КАЛЕНДАРЬ МАТЧЕЙ 
СБОРНОЙ РОССИИ 
В ОТБОРЕ ЧМ-2022

24 марта: Мальта – Россия
27 марта: Россия – Словения
30 марта: Словакия – Россия
1 сентября: Россия – Хорватия
4 сентября: Кипр – Россия
7 сентября: Россия – Мальта
8 октября: Россия – Словакия
11 октября: Словения – Россия
11 ноября: Россия – Кипр
14 ноября: Хорватия – Россия

Тяжелые воспоминания. Марибор, где Россию не пустили на ЧМ-2014.

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» продолжается подписка 
на 1-е полугодие 2021 года. С 1 апреля начинается основная подписка на 2-е полугодие 2021 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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Люди постарше помнят время, когда 
книжных шкафов в квартирах было 

больше, чем телевизоров. Но что делать с 
этим кладезем знаний в эпоху интернета 

и смартфонов? Наш корреспондент искал 
ответ вместе с букинистами и библиофилами

Как пройти в библиотеку?
Спасательная клюка

Игры на реке Вуоксе едва не 
закончились трагедией для 
двух мальчуганов из Приозер-
ска Ленинградской области. 
Школьники бегали возле 
берега, когда под одним из 
них треснул лед и бедолага 
оказался в воде. К счастью, 
мимо проходила 75-летняя 
Светлана Жукова, которая не 
растерялась. Пенсионерка 
подобралась к тонущему, про-
тянула ему клюку и потихоньку 
вытащила на берег. На другой 
день родители мальчика приш-
ли к спасительнице с тортом и 
словами благодарности. 

Если б он был султан...

Мусульманка из Подмосковья 
Гульнара М. открыла вакансию 
второй супруги для своего му-
жа, вывесив соответствующее 
предложение в Сети. Женщина 
рассудила так: «Две жены в 
семье облегчат бремя домаш-
них забот и избавят мужчину 
от искушения измены». Тем 
более, сам суженый вскоре 
после свадьбы признался, что 
ему нравится восточный обы-
чай иметь несколько жен. Что 
самое любопытное, муж-то рус-
ский, зовут его Сергей. Вторую 
жену, кстати, уже нашли, но по-
ток соискательниц не иссякает.

А не надо сосиски есть!

В 2012 году вор обчистил дом 
бюргера в немецком городе 
Швельме. Попутно циничный 
грабитель сожрал сосиски из 
холодильника. Правда, одну, 
надкушенную, оставил на мес-
те преступления. По горячим 
следам злодея задержать не 
удалось. И вот через девять 
лет французские полицейские 
сообщили о задержании албан-
ца, чья ДНК совпадает с дан-
ными того самого вора, следы 
которого остались на злополуч-
ной сосиске. Грабителя едва 
ли отправят на суд в Германию: 
срок давности за взлом истек. 
Но на его счету есть «подвиги» и 
посвежее. 

И гул пароходов вдали…

В Магадане приступили к очист-
ке акватории бухты Нагаева. 
Вот уже больше века сюда с 
Большой земли приходят суда с 
грузами – продовольствием, го-
рючим, вахтовиками и зэками. 
Охотское море бурное, и не все 
корабли благополучно добира-
лись до пункта назначения. На 
сегодня в заливе обнаружены 
580 затопленных судов, полови-
ну из которых предстоит поднять 
и утилизировать в соответствии 
с федеральной программой. 
Этот опыт будет использован и 
для очистки бухты Золотой Рог 
во Владивостоке.

Любовь и счетчики

Вечером в поселке под Кали-
нинградом дома один за другим 
вдруг стали погружаться во 
тьму. Прибывшие на место 
энергетики обнаружили, что 
кто-то ломает счетчики. Тогда 
в поселок приехала уже по-
лиция... Злоумышленником 
оказался 36-летний местный 
житель. Приревновав жену к 
соседу, он сломал соседский 
счетчик, а потом в сердцах 
пошел крушить их и дальше. 
Успел обес точить 16 домов – 
полпоселка. Приступ ревности 
обернулся возбуждением 
уголовного дела, сообщил наш 
корреспондент Владислав 
РЖЕВСКИЙ.

Шесть часов на турнике

Красноярец Николай Каклимов 
сумел подтянуться 4098 раз за 6 
часов и побить мировой рекорд. 
59-летний рабочий местного за-
вода обошел чеха Яна Кареса, 
который почти вдвое его моло-
же. По двиг россиянина снимали 
на видео для утверждения в 
Книге рекордов Гиннесса. Двумя 
годами раньше имя красноярца 
туда уже было вписано с таким 
достижением: он подтянулся на 
турнике 844 раза за час!

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

В июле 2003 года на рок-

фестивале «Крылья», прохо-

дившем недалеко от Тушин-

ского аэродрома в Москве, 

прогремел взрыв. Смертница 

в толпе привела в действие 

бомбу, убив на месте 12 че-

ловек. Еще 52 были ранены. 

Рядом с террористкой была 

еще одна смертница, но у той 

«пояс шахидки» не сдетониро-

вал. Преступницу задержали, 

а взрывное устройство со 

всеми предосторожностями 

обезвредили. Но это, увы, не 

конец истории.

ВЕРА МИХАЙЛОВА

С
пустя несколько дней ох-

рана ресторана «Имбирь» 

в самом центре столицы, на 

1-й Тверской-Ямской, обра-

тила внимание на чересчур 

нервную посетительницу. Когда 

ее попросили открыть рюкзак, 

она бросила свою ношу и кину-

лась бежать. Задержавшим ее 

силовикам женщина рассказала: 

в рюкзаке бомба, она собиралась 

ее подорвать, когда посетителей 

в ресторане станет побольше.

Взрывное устройство, как по-

ложено, обследовали роботом, 

потом обстреляли из специаль-

ной гидропушки. Больше на рас-

стоянии ничего сделать было 

невозможно, и вперед пошел 

29-летний майор ФСБ Георгий 

Трофимов, взрывотехник высо-

чайшего класса. Это именно он 

смог отключить тот не взорвав-

шийся в Тушино «пояс шахидки». 

Но на этот раз обхитрить смерть 

офицеру не удалось. Бомба сде-

тонировала. Сапер погиб мгно-

венно, приняв на себя большую 

часть поражающих элементов...

Георгий Трофимов был не пер-

вым взрывотехником, погибшим 

в Москве при выполнении боевого 

задания. В октябре 1994 года на 

шоссе Энтузиастов при обезвре-

живании взрывного устройства 

подорвался подполковник ФСК 

Михаил Чеканов. Тогда сослужив-

цы установили небольшую стелу 

в память о погибшем товарище. 

Но на месте взрыва не было и до 

сих пор нет никакого памятного 

знака. И место подвига майора 

Георгия Трофимова тоже никак 

не отмечено.

Хотя предложения на этот 

счет бы ли. Через год пос ле 

смерти Трофимова представи-

тели Федеральной службы без-

опасности России официально 

обратились в правительство 

Москвы с просьбой установить 

на 1-й Тверской-Ямской и на 

шоссе Энтузиастов памятные 

знаки. В ведомстве ссылались на 

Федеральный закон «Об увеко-

вечении памяти погибших при 

защите Отечества». А разве здесь 

не тот самый случай? Но... по-

следовал казенный отказ. В ве-

домстве вновь собрали бумаги 

и направили обращение все с тем 

же предложением – и снова оно 

не получило поддержки у мо-

сковских властей. Почему?

«Официально в мэрии ссыла-

лись на то, что на тот момент не 

прошло пяти лет с момента гибели 

Георгия Трофимова. А неофици-

ально нам сказали: «Вы что, хоти-

те весь город в кладбище превра-

тить?» – рассказал корреспонденту 

«Труда» участник инициативной 

группы, отставной офицер Алек-

сандр Попов. Намекали и на то, что 

обычно саперы гибнут в результате 

собственной ошибки...

«Да, у саперов бывают ситу-

ации, когда обезвредить бомбу 

на месте практически невозмож-

но. Об этом не пишут в книжках, 

но об этом догадываются жены 

и молчат сослуживцы. От тебя 

ничего не зависит, но ты обязан 

выполнить задачу даже с риском 

для своей жизни. Георгий Тро-

фимов пошел после робота, но 

враг смог предугадать все шаги 

сапера», – рассказывает бывший 

взрывотехник, на счету которо-

го несколько десятков обезвре-

женных взрывных устройств.

Гибель майора Трофимова 

в телевизионном эфире видела 

вся страна. Он спас десятки че-

ловек, по сути, заслонив их со-

бой. На тот трагический момент 

у офицера осталась маленькая 

дочка. Сейчас она уже взрослая. 

Но даже в 2021 году, спустя 18 лет 

после трагедии, не удается увеко-

вечить память героя.

Да и памятный знак подпол-

ковнику Чеканову, установлен-

ный сослуживцами по горячим 

следам, исчез при строительстве 

Четвертого транспортного коль-

ца. Кто его демонтировал, куда 

вывезли, родным и товарищам 

подполковника узнать не удалось. 

Какое-то время в Москве вообще 

не было ни одного памятника по-

гибшим взрывотехникам. Потом 

в сентябре 2013 года на террито-

рии Преображенского кадетского 

корпуса установили знак в память 

о Михаиле Чеканове. Но без упо-

минания Георгия Трофимова, да 

к тому же на закрытой террито-

рии, куда обычному прохожему 

просто не попасть. Как говорится, 

с глаз долой...

Конечно, сослуживцы погиб-

ших героев с таким отношением 

к памяти товарищей согласиться 

не могут. Они пытались восста-

новить справедливость и до сей 

поры не оставляют этих попыток. 

В 2014 году вопрос поднимался 

на заседании Антитеррористи-

ческой комиссии Москвы. Тогда 

были направлены поручения 

правительству Москвы и двум 

префектурам: увековечить па-

мять офицеров к 3 сентября, Дню 

солидарности в борьбе с терро-

ризмом. Но за пару недель до даты 

выяснилось, что из-за «техниче-

ских ошибок» поручения не будут 

выполнены.

К мэру столицы Сергею Со-

бянину обращались ветеран-

ские организации. Когда им 

ответили, что правительство 

Москвы даст добро на мемо-

риальные доски при наличии 

финансирования со стороны 

инициативной группы, бывшие 

и действующие саперы нашли 

необходимые средства. В 2015-м 

вопрос наконец-то вынесли на 

рассмотрение Комиссии по уве-

ковечению памяти выдающихся 

событий и деятелей отечествен-

ной истории и культуры пра-

вительства Москвы. Казалось, 

на этот раз все предусмотрено 

и подготовлено. Были получе-

ны согласия собственников зда-

ний, возле которых произошли 

взрывы. Но комиссия вновь не-

ожиданно проголосовала за от-

каз. В формулировке решения 

говорилось, что мемориальные 

доски следует устанавливать 

«по бывшему месту работы или 

жительства увековечиваемого 

лица», а «места совершения под-

вигов в Москве увековечивать 

не принято». В связи с тем что 

места жительства сотрудников 

засекречены, комиссия рекомен-

довала установить доски там, где 

работали погибшие взрывотех-

ники. Причем внутри здания...

Реакцию инициативной груп-

пы на такое, прямо сказать, воз-

мутительное решение трудно 

описать. Ответ этот, по существу, 

лукавая отписка. Хотя бы пото-

му, что существует постановле-

ние правительства Москвы, где 

прямо говорится, что памятные 

знаки могут и должны устанав-

ливаться по «историческому ме-

сту события». Да и идут саперы на 

смертельный риск, не выбирая 

места.

Так что же происходит? В Мо-

скве одобрили установку памят-

ника Иосифу Кобзону, несмотря 

на то что с его смерти еще не 

прошло пяти лет, но не нашлось 

места мемориальным доскам 

взрывотехникам? Российские во-

енные открыли мемориал памяти 

погибших саперов на авиабазе 

Хмеймим в Сирии, но на родине, 

в столице, не смогли ни до кого 

достучаться?

В последний раз отказ из де-

партамента культуры Москвы 

был аргументирован так: «На 

местах гибели мемориальные 

доски не устанавливаются, так 

как в городе Москве, к сожале-

нию, имеются случаи гибели 

людей, чья профессия связана 

с риском при исполнении слу-

жебного долга». Так что же, если 

в Москве при исполнении слу-

жебного долга гибнут люди, то 

их жизнь и их отвага не достой-

ны нашей памяти?

Мне кажется, и те, кого спас-

ли, заслонили собой подполков-

ник Чеканов и майор Трофимов, 

и обыкновенные граждане едва 

ли могут согласиться с логикой 

чиновников. Да, саперы ошибают-

ся раз в жизни. Но что мешает ис-

править ошибки нам, живущим? Т

Громкие подвиги – горькая память
Кому мешает память о взрывотехниках, спасших москвичей ценой своих жизней?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

29 лет
было майору Георгию 
Трофимову, погибшему при 
попытке разминирования 
взрывного устройства на 1-й 
Тверской-Ямской улице 
в Москве 9 июля 2003 года

Россияне скоро смогут приобретать в магазинах 
мясные и хлебобулочные изделия из белка насекомых, пообещал управляющий 

партнер венчурного фонда Fuel for Growth Андрей Зюзин

Кемеровские коммунальщики при замене 
водопровода на Притомском проспекте нашли скелет ископаемого 

мамонта, который передали в Кузбасский краеведческий музей

КАЛЕНДАРЬ: 26 МАРТА

1668

Англия получила контроль над Бом-
беем.

1713

Испания наделила Англию исключи-
тельным правом на работорговлю 
в своих американских владениях.

1814

Скончался Жозеф Гильотен, фран-
цузский врач и политик, противник 
смертной казни. Из соображений 
гуманности он предложил использо-
вать для казней вместо виселицы, 
костра, дыбы и четвертова-
ния спецмашину для обе-
зглавливания, названную 
впоследствии его именем.

1827

Скончался Людвиг ван 
Бетховен, немецкий компо-
зитор и пианист, представи-
тель венской классической 
школы.

1845

В США запатентован медицинский 
пластырь.

1848

Издан «Манифест» Николая I в 
связи с февральской революцией 
в Париже и революционным мяте-
жом в Вене. Россия в нем именует-
ся «бастионом Европы, неподвласт-
ным революционным влияниям».

1872

В России выпущена первая почтовая 
карточка.

1903

«Златоустовская бойня» – расстрел 
царскими войсками бастующих ра-
бочих в Златоусте.

1934

В Британии введены экзамены на 
вождение автомобиля.

1941

В СССР учреждены Сталинские пре-
мии (позже ставшие Государствен-
ными).

1947

В СССР издан указ об отмене смерт-
ной казни.

1948

США ввели эмбарго на поставки 
в социалистические страны страте-
гических товаров.

1953

Л.П. Берия представил в Президиум 
ЦК проект амнистии, согласно кото-
рому подлежали немедленному ос-

вобождению около половины людей, 
находящихся в заключении. На сле-
дующий день проект был утвержден 
Президиумом ЦК, еще через день 
опубликован.

1954

СССР заявил о признании полного 
суверенитета ГДР.

1956

Отпуск по беременности в СССР уве-
личен с 77 до 112 дней.

1973

В зал Лондонской фондовой биржи 
впервые допущены женщины.

1989

В СССР впервые прошли 
выборы народных депутатов на 
альтернативной основе.

1995

В семи странах ЕС вступили в силу 
шенгенские соглашения об отмене 
визового контроля на границах.

1996

Международный валютный фонд 
выделил России самый большой в 
своей истории кредит – на 6,9 млрд 
долларов.

1999

В Югославии сбит американский 
самолет-невидимка F-117A.

2000

Владимир Путин избран 
президентом России.

2001

В Афганистане представители 
движения «Талибан» показали 
журналистам две разрушенные 
ими гигантские статуи Будды, 
высеченные в скалах в провинции 
Бамиан.

2017

Массовые акции против коррупции 
в России, инициированные 
Алексеем Навальным и прошедшие 
более чем в 80 городах России.

Памятный знак подполковнику Чеканову, установленный 

сослуживцами по горячим следам, исчез при строительстве 

Четвертого транспортного кольца.
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